
ЧЕЛОВЕК ТРУДА  Валентина ХАЧИРОВА без малого 50 лет отдала любимой работе 

ВСТРЕЧАЕТ С ТРАМВАЕМ ЗАКАТ И ВОСХОД

Вообще-то она окончила швейный лицей и собиралась стать 
швеей-мотористкой. Сейчас строчила бы себе детали платья 
или костюма. Или трудилась бы в ателье, радуя модниц 
индивидуальным пошивом. Но нет, судьба распорядилась 
по-другому. И сегодня Валентина Хачирова, специалист с 
огромным стажем, даже не представляет себя без трамвая. 
Он – ее все: здоровье, энергия, настроение, семья. Названия 
организации менялись (сейчас МУП «ВладТрамвай»),
а любимое дело оставалось прежним.

Тамара БУНТУРИ
Фото автора

Много лет назад девчонка из казачьей 
станицы Слепцовской приехала в город 
Владикавказ. Хотелось учиться, устраи-
вать жизнь в большом городе. Куда идти? 
Да, конечно, в швейное. Руки «из того 

места росли», да и профессия для жен-
щины хорошая. «Учились мы на Тамаева, а 
практику проходили на швейной фабрике 
на проспекте Мира, – вспоминает Вален-
тина Николаевна. – Выходили со смены в 
11 часов вечера, и тут трамвай. Я на нем 
доезжала несколько остановок и потом 
бежала на квартиру на улице Горького, 

которую мы с подружками снимали. Трам-
вайчик никогда не подводил, работал как 
часы». 

Мы сидим с Валентиной Николаевной 
в скверике недалеко от диспетчерского 
пункта на Чапаева. Она только что сдала 
смену – вот уже долгое время Хачирова 
«катается» только с утра, для чего вста-
ет в 3 часа ночи – но по ней не видно ни 
усталости, ни раздражения, как будто и 
не было этих нескольких часов, вернее, 
нескольких кругов по маршруту, где встре-
чаются и недовольные пассажиры, и вечно 
суетящиеся прямо у колес автомобили… 
Она рассказывает про свою жизнь, а я ду-
маю, что лицо-то знакомое. Как городская 
достопримечательность, где-то мельком 
встретилась и осела ненароком на под-
корках памяти. А когда узнала, сколько 
лет она за рулем, штурвалом, или как там 

называется управление трамваем, то во-
все не удивилась. Люблю трамвай и езжу 
на нем. 

– Неужели в 11 часов вечера был 
вагон? – недоумеваю я, вспоминая сегод-
няшние реалии.

– А как же! Вагоны заходили в депо без 
двадцати два ночи. Водители работали 
в три смены, а сегодня – в две. График 
движения так был составлен, что рабочие 
выходят, допустим, с ОЗАТЭ, а трамвай тут 
же подъезжает. Очень много людей поль-
зовались им. На линии одновременно было 
47 вагонов. Многие – спаренные. 

Что тут скажешь, время было другое. 
Трамвай тогда был таким же «работягой», 
как и сотрудники заводов. Не было марш-
руток, машин было мало, вся надежда на 
трамвай. Это сегодня он стал визитной 
карточкой, а тогда был общественным 
транспортом в прямом смысле этого слова. 

– Так получилось, что я вернулась в 
станицу. Пожила там некоторое время, 
а в 1974 году опять поехала в город. Вот 
и говорит мне соседка: «Валентина, что 
ты без дела сидишь? Иди к нам на хим-
завод, краски, белила делать». – Пошла. 
Кстати, потом она же и сказала: «Ну что 
ты с бабульками будешь работать. Иди на 
трамвай. Обучишься, жениха найдешь». 

Так оно все и вышло. Желающих учиться 
было много. На курсах по ускоренной про-
грамме в группе было 43 человека. Потом 
стали работать. Вагоны были старые, с де-
ревянными сидениями, ручным приводом, 
окошечки в кабине маленькие. Я не поме-
щалась в кабине, сидела вполоборота. А в 
1975 году руководство республики, тогда 
ее возглавлял Билар Кабалоев, закупили 
в Чехословакии «Татру». Еще, помню, гово-
рили: «У нас горы и Татры-горы. Красота!» 
Трамваи ходили с интервалом в 2–3 мину-
ты, а проезд стоил 3 копейки.

Рассказывая, Валентина Николаевна 
как бы снова окунается в ту благодатную 
эпоху. Километр за километром, смена за 
сменой – вот так под стук колес и текла 
ее жизнь. Счастливая. Как и предрекла 
соседка, в службе пути она встретила 
мужа – Хачирова Виталия Георгиевича. 
На тот момент он работал шофером. По-
любили друг друга, родили трех детей. К 
сожалению, супруг ушел из жизни в 2005 
году, а Валентина Николаевна – уже ба-
бушка пятерых внуков. 

– Что-нибудь расскажите из совмест-
ной жизни, – прошу я ее.

– Да что рассказывать, всякое было. 
Однажды Виталий мне говорит: «Валюша, 
я тебе сюрприз приготовил».

(Окончание на 3-й стр.)
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ОСВЕЩЕНИЕ НАЛАЖЕНО. Впервые за 
шесть лет в микрорайоне «Новый город» под-
ключено уличное освещение. Как сообщает 
пресс-служба АМС Владикавказа, работа 
всех 420 светильников осуществляется ав-
томатически. Фотодатчики при наступлении 
темноты дают сигнал тумблеру, который 
включает городское освещение. Также при 
наступлении светлого времени суток тумблер 
автоматически отключается. Как рассказал 
председатель Комитета жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и энергетики города Валерий 
Караев, администрация играла в этом про-
цессе организационную роль.
♦ ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ. В рамках 

шефства Северная Осетия передала в Чер-
ниговский ТЦСО гуманитарную помощь, а 
именно технические средства реабилитации. 
Как сообщает пресс-служба администрации 
подшефного района, также были предостав-
лены средства передвижения для работников 
социального обслуживания и аппараты для 
медицинского кабинета. 
♦ НОВЫЕ ТРУБЫ. В поселке Южном идут 

работы по замене водоводов, снабжающих 
Владикавказ питьевой водой. Ремонтные 
бригады меняют трубы, которым более 70 
лет. Реконструкцию водопроводных сетей 
проводят по поручению главы республики 
Сергея Меняйло. У новых труб вековой 
гарантийный срок, увеличенный диаметр, 
соответственно, больше и пропускная спо-
собность. Работы ведутся на средства из 
федерального бюджета. После замены глав-
ная питьевая артерия Владикавказа станет 
современной и безопасной. 
♦ ЗАМЕНА ОБОРУДОВАНИЯ. В респу-

бликанском онкологическом диспансере во 
Владикавказе планируют заменить старый 
аппарат компьютерной томографии, который 
регулярно выходит из строя. По поручению 
главы республики должны рассчитать стои-
мость устранения текущих поломок, а также 
продумать вопрос закупки и установки нового 
оборудования на следующий год.
♦ ГОРЯЧЕЕ ПИТАНИЕ. В школах Север-

ной Осетии горячим питанием обеспечат 56 
тысяч детей. Дети с ОВЗ будут обеспечены 
двухразовым горячим питанием. На питание 
в общеобразовательных организациях из 
республиканского бюджета выделено более 
650 млн. рублей. 

Пульс республикиПульс республики

6 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА
СРЕДА 

№ 163 (28842)

восход  5:30
заход  18:30

долгота дня  13:00

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 6 сентября по республике 
ожидается переменная облачность, местами кратковременный дождь, гроза. 

В степных районах чрезвычайная, местами в предгорных районах высокая 
пожароопасность. Температура воздуха по республике 25–30,

во Владикавказе – 25–27 градусов тепла. 

Итоги прошедшего 
учебного года
и планы на новый

«Поэзия, подобная 
цветку Пророка».
Нафи Джусойты
о Расуле Гамзатове

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ   

Почему крепки корни
российского патриотизма?

Яна МАЙОРОВА, учитель МБОУ «СОШ 
№ 3 им. Корневой С.В.»: 

– Россия – великая страна, сильная, неза-
висимая держава с вековыми традициями! 
Дух патриотизма в России развит испокон 
веков. Большое количество народов и на-
циональностей, проживающих бок о бок, 
годами разделяющих радости и горести, 
несомненно, сближает. Высочайший патри-
отизм – страстное, беспредельное желание 
блага Родине. Историческое значение 
каждого россиянина, его человеческое до-
стоинство измеряются его заслугами перед 
Родиной. Как писал Тургенев: «Россия без 
каждого из нас обойтись может, но никто из 
нас не может обойтись без нее».

Тамерлан ЦОГОЕВ, руководитель Ала-
гирского районного отделения СОРО 
«Комсомол Осетии»: 

– В нашей республике много обществен-
ных организаций, одной из главных задач 
которых является воспитание патриотизма 
у молодежи, в детях. Я, как человек стар-
шего поколения, могу уверенно сказать, 
что и в Алагирском районе эта работа 
велась постоянно: в школах и детских са-
дах, в техникуме и военно-патриотических 
объединениях. И результаты были! А в со-
временном обществе эта работа заметно 
активизировалась. «Комсомол Осетии», 
Всероссийская молодежная общественная 
организация «Движение первых», детская 
организация «Орлята России» охватили 
детей и подростков мероприятиями, кото-
рые учат любить Родину. Наши дети знают 

о героях-земляках разных лет, о подвигах 
защитников Алагира в годы Великой Оте-
чественной войны. Например, на фасаде 
городской школы № 4 установлена мемо-
риальная доска Герою Советского Союза 
Петру Гужвину. В школе селения Дзуарикау 
есть музей братьев Газдановых. В Алагире 
в течение десяти лет действует военно-
патриотический клуб «Ас-Аланы». Ребята 
знают, что молодой солдат отдал жизнь за 
Родину в бою с немецко-фашистскими за-
хватчиками. Вот эта работа, проводимая на 
местах, воспитывает любовь к Отечеству и 
готовность стать ее защитником.

Анатолий ХАРИН, член Общественной 
палаты РСО–А:

− Патриотизм – это любовь к месту, где ты 
родился, к нации, к религии. Если дома хо-
рошо, то и на душе прекрасно. Патриотизм 
– это гордость за свою страну. Это чувство 
формируется у человека в семье, в школе. 
Средства массовой информации, кино, 
литература тоже могут воспитывать пра-
вильные ценности. Многие члены нашего 
Еврейского общества, которые находятся 
за границей, остались патриотами и инте-
ресуются всем, что происходит в России. 
Патриотизм противопоставляется нацио-
нализму. А чтобы победить национализм, 
нам надо быть вместе. Единство дает силу.

Дана ТЕМИРАЕВА, студентка  СОГУ:
– Национальная культура, территориаль-

ная целостность, история, язык, чувство 
единения с народом – все это связывает 

человека с Родиной. Слово «патриотизм» 
не имеет точного определения: это аб-
страктное понятие представляет собой 
нечто духовно-нравственное, переплетение 
личного и общественного, осознанного и 
порой заложенного уже с рождения. Стрем-
ление к объединению, принадлежность к 
определенной группе не только позволяют 
человеку почувствовать себя защищенным 
и нужным, но и мотивируют его развиваться 
на благо общественности. Корни россий-
ского патриотизма отличаются связью по-
колений: каждый россиянин бережно хра-
нит в памяти подвиги дедов, сражавшихся 
за Родину, историю семьи, труд миллионов 
с целью улучшения государства, а также 
осознает свой долг перед Отечеством.

Рамина МЕХРОБИДДИН, студентка 
СОГУ: 

– Патриотизм – одно самых яркий вы-
ражений любви, и даже привязанности к 
своей Родине. Как мне кажется, в России 
нет ни одной семьи, которая бы не знала 
о Великой Отечественной войне, с гордо-
стью не выходила на Бессмертный полк с 
портретами своих родственников- героев. 
Невозможно забыть ужасные годы войны, 
страшные 900 дней блокады Ленинграда. 
Зная и помня все это, мы не можем не 
быть патриотами. Во время войны, люди 
всех возрастов принимали участие в при-
ближении долгожданной Победы. Каждый 
внес свой вклад. Именно поэтому корни 
патриотизма крепки и нерушимы.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

КРУГЛЫЙ СТОЛ   В центре внимания – 
консолидация общества

НАС НЕ СЛОМИТЬ
Во Владикавказе прошел «круглый стол» на тему 
«Служба Отечеству и ответственность за его судьбу». 
Его организаторами выступили Духовное управление 
мусульман Северной Осетии, республиканское отделение 
Культурного фронта России, Общественная палата 
республики, Российский фонд поддержки исламской 
культуры и Координационный центр мусульман Северного 
Кавказа.

Всеволод РЯЗАНОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Участие в мероприятии приняли ру-
ководители государственных органов, 
в частности, министр по национальной 
политике и внешним связям Алан 
Багиев, общественных организаций 
Северной Осетии, ученые, лидеры 
большинства ДУМ республик: Адыгеи, 
Дагестана, Кабардино-Балкарии, Че-
ченской Республики и представитель 
Русской православной церкви нашей 
республики.

Муфтий Северной Осетии Хаджи-
мурат Гацалов открыл представи-
тельный форум и озвучил цели его 
проведения: «Сегодня наша страна 
и весь мир переживают небывалые 
глобальные перемены, исторический 
момент, свидетелями и активными 
участниками которых является каж-
дый из нас. И мы все персонально не-
сем ответственность за судьбу нашей 
Родины.

Главный вызов сегодня брошен кол-
лективным Западом целостности и 
суверенитету России, но наша сила – в 
единстве многонационального и много-
конфессионального народа, в наших 
культурных и религиозных ценностях.

Долг каждого россиянина – отстаи-
вать их на своем рабочем месте, а на 
представителях духовной сферы – об-
разовании, культуры и религии – ле-
жит особая миссия и ответственность 
перед своими подопечными и паствой!»

Руководитель администрации главы 
республики и правительства Север-
ной Осетии Ибрагим Гобеев передал 
собравшимся приветствие Сергея 
Меняйло и сказал: «Тема нынешнего 
«круглого стола» – активный патри-
отизм – крайне актуальна, и самый 
важный пример беззаветного служе-
ния Родине сегодня подает молодежь 
– те, кто сражается в новых субъектах 
России и кто в тылу оказывает им всю 
посильную помощь.

(Окончание на 3-й стр.)

ПРИЗНАНИЕ

СТРОИТ
КАЧЕСТВЕННО
И НАДЕЖНО
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО наградил 
заслуженного работника 
ЖКХ республики, 
генерального 
директора фирмы 
«Спецтепломонтаж» 
Майрама ДЗЕБИСОВА 
орденом «Слава Осетии». 

В. СЕВЕРНАЯ

Руководитель республики побла-
годарил строителя за многолетний 
плодотворный труд по возведению 
качественных и надежных социаль-
ных объектов.

– Более 30 лет вы строите надеж-
ные объекты в Северной Осетии. 
Знаю, с какой высокой ответственно-
стью подходите к делу, строго следи-
те за реализацией каждого проекта. 
Сегодня в компании трудятся высо-
коквалифицированные специалисты 
различных направлений, передайте 
им также мои слова благодарности. 
Желаю вам удачи и дальнейшего раз-
вития! – сказал Сергей Меняйло.

Майрам Дзебисов в свою очередь 
поблагодарил Главу Северной Осетии 
за высокую оценку деятельности и 
подчеркнул, что продолжит прини-
мать участие в социально-экономи-
ческом развитии республики.

Отметим, что «Спецтепломонтаж» 
– активный участник социальных 
программ и проектов. В частности, 
на его счету строительство жилого 
микрорайона по улице Цоколаева во 
Владикавказе для пострадавших в 
бесланском теракте, жилого комплек-
са для детей-сирот, многоэтажных 
домов для переселенцев из ветхого 
жилья, комплекса зданий для Респу-
бликанского противотуберкулезного 
диспансера и новые корпуса для Ре-
спубликанской детской клинической 
больницы.

Компанией проложены сотни ма-
гистральных сетей газоснабжения, 
водоводов, возведены тысячи ква-
дратных метров инвестиционного и 
социального жилья как во Владикав-
казе, так и в других муниципалитетах.



ДАТА  В Северной Осетии отметили День солидарности в борьбе с терроризмом

МЫ ЗА МИР
Ежегодно 3 сентября,
в годовщину теракта в Беслане, 
отмечается День солидарности
в борьбе с терроризмом.

Зарина КАБИСОВА.
Фото автора

Во Владикавказе, на проспекте Мира, 
рядом с Национальным музеем состоялось 
открытие выставки «Спасем детей от фа-
шизма». Наша республика стала первым 
регионом, принявшим ее у себя.

Социальный проект Дома народов Рос-
сии был создан в 2018 году. Он  объеди-
няет общественность, экспертов и всех 
неравнодушных граждан в движение  по 
профилактике современных форм угрозы 
в отношении наших детей. Международная 
акция призвана обратить внимание миро-
вой общественности на недопустимость 
распространения радикальных идеологий 
и на новые подходы и методы борьбы с 
ними. Совместно с известным фотографом 
Сергеем Берменьевым был выпущен цикл 
фотографий с деятелями культуры, леген-
дами спорта, лидерами общественного 
мнения. Участники акции транслировали 
посыл #SaveChildrenFromFascism в своих 
социальных сетях. Дом народов России 
возобновляет проект в новом формате с 
новыми героями.

«На сегодняшний день очень важно со-
вместными усилиями общества и органов 
государственной власти противостоять 
такой беде, как терроризм. Радует, что 
на протяжении последних лет сложилось 
доброе сотрудничество Министерства 
РСО–А по национальной политике и внеш-
ним связям с Федеральным агентством по 
делам национальностей, с Домом народов 
России. Результатом их взаимодействия 
и стали все эти мероприятия», – сказал 
министр РСО–А по национальной политике 
и внешним связям Алан Багиев.

В свою очередь директор Дома народов 

России Анна Полежаева отметила, что 
для всего многонационального общества 
Российской Федерации тема защиты детей 
от любых радикальных идеологий очень 
важна. И этот безмолвный призыв, кото-
рый направляют в общество известные 
люди нашей страны, безусловно, найдет 
отклик.

«Сегодня особенно важно показать 
мировой общественности, что в мире не 
может и не должно быть места для нациз-
ма», – отметила она.

Факторы противостояния экстремизму 
и терроризму обсудили на окружном со-
вещании в СОГУ в рамках межрегиональ-
ного межнационального форума «Народы 
Кавказа». В мероприятии приняли участие 
представители научно-экспертного со-
общества, общественных организаций и 
органов государственной власти.

Алан Багиев отметил, что именно нацио-
нальные сообщества, функционирующие в 
республике, вносят вклад в сохранение ста-
билизации общественной ситуации с точки 

зрения межнациональных отношений. 
«К большому сожалению, ни один чело-

век не застрахован от попадания в различ-
ные экстремистские или террористические 
группы. Единственный заслон, который 
можно возвести на этом пути, – ценност-
ные ориентиры и постоянное повторение 
в качестве непреложных истин, что тер-
роризм, насилие – это те вещи, которых не 
должно быть в обществе», – сказала экс-
перт Центра профилактики религиозного и 
этнического экстремизма Марина Бигнова.

ВАЖНО  Контроль за качеством школьного питания необходим

МЕНЮ СТАЛО РАЗНООБРАЗНЕЕ
Владикавказский комбинат питания провел для 
родителей дегустационное мероприятие школьного 
питания, в котором принял участие заместитель 
министра образования и науки РСО–А Марк ДЖАНАЕВ.

Пресс-служба Министерства 
образования и науки РСО–А

С сентября этого года около 56 
тысяч обучающихся будут обе-
спечены горячим питанием, а для 
детей с ОВЗ горячее питание ста-
нет двухразовым. Кроме того, зна-
чительно расширится само меню. 
Так, в список блюд будут включены 
пельмени, кусковое мясо, рыбные 
блюда. Будет всецело соблюден 

баланс жиров белков и углеводов.
«Очень важно, какое питание 

получают дети в школах респу-
блики. Безусловно, оно должно 
быть самого высокого качества», 
– отметил Марк Джанаев.

За качеством и сбалансиро-
ванностью блюд будет следить 
специально созданная комиссия, в 
состав которой войдут и родители 
обучающихся.

«Несмотря на то, что меню 

согласовано, конечную оценку 
нашей работе дают дети и их ро-
дители. Их претензии и конструк-
тивная критика для нас очень 
важны, так как это дает толчок 
для усовершенствования меню 
в школах», – сообщил генераль-
ный директор Владикавказского 
комбината питания Алан Уадати.

Владикавказский комбинат пи-
тания также провел анкетирова-
ние, результаты которого будут 
учтены в дальнейшей работе.

Отметим: из республиканского 
и федерального бюджетов на обе-
спечение школьников республики 
горячим питанием выделено по-
рядка 650 миллионов рублей.
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ВЫБОРЫ-2023  В республике завершилось 
голосование на экстерриториальном 
избирательном участке 

ГОЛОСУЕМ
ЗА БУДУЩЕЕ

У проживающих и временно пребывающих на 
территории нашей республики жителей ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областей была возможность 
принять участие в досрочном голосовании на выборах 
депутатов законодательных органов своих регионов.

Залина ГУБУРОВА

Отдать свой голос избиратели могли на протяжении четырех дней, с 1 по 
4 сентября, посетив экстерриториальный избирательный участок, располо-
женный в Доме народного творчества «Металлург» во Владикавказе на ул. 
Иристонской, 3. 

Всего на выборах присутствовали два наблюдателя, никаких жалоб от них 
не поступало. Как рассказала Мариэта Казахова – председатель экстеррито-
риальной участковой избирательной комиссии № 8037 в РСО–А – желающие 
проголосовать граждане были проинформированы заранее посредством СМИ, 
сети Интернет, а также на сайте Центризбиркома.

Для удобства можно было воспользоваться и дополнительными формами 
голосования: члены участковой комиссии выезжали к избирателям в пункты 
их временного размещения и проводили голосование на дому. 

Юрий Гребенников получил в Осетии жилье, но, как признается сам, все 
равно тянет домой. В Бериславе прошла его молодость и вся жизнь. «Я при-
ехал в Берислав Херсонской области в декабре 1962 года и уехал оттуда в 
апреле 2022, прожил там 60 лет, конечно, мне небезразлична судьба моего 
края», – сказал он. 

Ольга Кулинич поделилась: «Все мы ждем наступления мира и возвра-
щения домой, хочется, чтобы все наладилось и людям стало легче жить».

Светлана Ткаченко: «Все хотят воссоединиться с семьями, заниматься 
своими делами, работать. Сейчас для нас непростое время. Что нас ждет по 
приезду, неизвестно. Каждый день переживаем и мечтаем о мирной жизни».

В свою очередь председатель ЦИК РСО–А Жанна Моргоева выразила 
благодарность избирателям: «Мы благодарим всех граждан ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской областей, находящихся в нашей республике, за 
участие в досрочном голосовании! Сведения о ходе голосования на выборах 
вышеуказанных регионов размещены на официальном сайте ЦИК России 
http://cikrf.ru/news/cec/53696/». 

ФЕЛЬЕТОН  И в шутку, и всерьез

КАРТИНКИ С НАТУРЫ
Что делать пенсионеру? Конечно, искать везде недостатки и писать о них! Именно этим я регулярно и 
занимаюсь, в том числе пишу в любимую «СО» в надежде получить ответы ОТВЕТственных работников
на свои вопросы и задать им новые.

В. ПЕССИМИСТ-ЗАДОРНОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Шаг до беды
Напротив входа на владикавказскую набережную с ул. 

З. Космодемьянской есть широкий спуск к Тереку. Раньше 
это были бетонные ступени в три стороны: прямо – к воде, 
а влево и вправо – выходы на берег реки. Давно я не гулял 
в этом месте, а в начале лета увидел, что своенравный 
Терек подмыл берег и обрушил часть ступеней. 

Они лежали в воде под смотровой площадкой, кото-
рая в результате осталась без ограждения над водой на 
уровне выше 2 метров – вполне достаточно для падения 
с летальным исходом, особенно для любопытных и непо-
седливых детей.

Спустя какое-то время обрушенные ступени убрали, но 
опасный край площадки так и остался без ограждения!

Время шло, опасную зону никто так и не обезопасил. По-
следний снимок этого участка был сделан по моей просьбе 
18 августа.

Интересно, почему эту проблему я своим ослабленным 
пенсионерским взглядом вижу, а гуляющие здесь блюсти-
тели порядка и всевозможные административные комис-
сии, «надзоры» и просто граждане – нет?

Дом с привидениями
В моей коллекции труднообъяснимых фактов есть при-

мер обратного только что описанному свойства. Многие 
знают дом на набережной выше ул. Гадиева. Долгие годы 
он стоял с огромной трещиной в стене, нависавшей над 
зоной отдыха. Завсегдатаи этого места делали ставки на 
то, когда же она обрушится.

Наконец, это случилось! Место катастрофы власти за-
ботливо окружили сначала предупреждающей лентой, а 
вскоре здесь появился и капитальный забор.

Меры, как говорится, приняты! Теперь даже полное 
дальнейшее обрушение дома не грозит отдыхающим, тем 
более, что и отдыхать им теперь негде. Из «опасной зоны» 
в радиусе 50 метров исчезли все скамейки, которых тут и 
было всего две!

Цвети,
амброзия!

Как известно, про-
блема амброзии является 
острой для нашей республи-
ки: многие тяжело пережи-
вают цветение этой сорной 
травы. На недавнем еже-
недельном совещании с 
представителями органов 
власти глава республики 
поставил им задачу – победить амброзию.

Конечно, я был уверен, что после этого на улицы нашего 
города выйдет армия операторов бензокосилок. Еще ран-
ней весной стройными рядами они с грохотом выкашивали 
каждую новорожденную былинку и первые расцветшие 
цветочки на всех газонах, отделяющих горожан от смога 
бесчисленных коптящих лимузинов.

Не покладая рук они сбривали с головы матушки-Земли 
густую летнюю шевелюру и не останавливались даже 
тогда, когда трава уже превратилась с пожухлую солому.

Наступила осень – сезон урожая амброзии, а… грохота 
«бензокос» почему-то не слышно! Наверное, бензин кон-
чился?

Пишите письма!
В последний день июня в «СО» вышла моя статья «Ждем 

ответов, как соловей – лета!» В ней я в очередной раз 
рассказывал о ходе благоустройства скверика на углу 
пр. Коста и ул. Леваневского, а все негативные факты, на 
которые я обращал внимание АМС города и надзорных 
органов, так и остались без внимания и мер с их стороны.

Однако это тема отдельного детективного романа, но 
по одному из вопросов статьи «СО» по моей просьбе на-
правила письма в прокуратуру республики и Управление 
Роспотребнадзора. Ставился вопрос соответствия норм 
безопасности здоровья жильцов многоквартирных домов 
уровню излучения вышки сотовой связи, находящейся в 
названном выше месте. 

Прокуратура отреагировала и уже на следующий день 
после получения письма направила его прокурорам сразу 
двух районов города для проведения проверки. О ее ре-
зультатах прокуратурам предписано уведомить газету, а 
она, в свою очередь, уведомит о них меня и всех вас.

А вот ответ из республиканского Управления Роспотреб-
надзора мы все еще ждем.

ОТ РЕДАКЦИИ: фото- и видеоиллюстрации к это-
му материалу также смотрите на страницах «СО» в 
соцсетях.
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БЛАГОДАРНОСТЬ

ЗА ОХРАНУ ЗДОРОВЬЯ
И ЖИЗНЕЙ ЛЮДЕЙ

На участке федеральной автодороги «Кавказ» вблизи нового многоэтаж-
ного дома, недалеко от поворота в «Аэропорт», местные жители пересекали 
дорогу в неустановленном месте. Ближайшие пешеходные переходы с обеих 
сторон находились в трехстах метрах от пятиэтажного дома.

Учитывая постоянную аварийную опасность, сотрудники УГИБДД и Госавто-
инспекции Правобережного района при содействии руководства администра-
ции собрали подписи местных жителей под письмом с просьбой об установке 
пешеходного перехода. Письмо было направлено в ФКУ УПРДОР «Кавказ», 
ответственное за эксплуатацию указанной автомобильной дороги. В кратчай-
шие сроки после обращения представители дорожной организации установили 
пешеходный переход. За что руководство и личный состав ОГИБДД отдела 
МВД России по Правобережному району благодарят директора филиала 
ФКУ УПРДОР «Кавказ» во Владикавказе Чермена Губаева и заместителя 
начальника ООР по СиСАД филиала ФКУ УПРДОР «Кавказ» во Владикавказе 
Аслана Дзебоева за содействие в вопросах охраны здоровья и жизней людей.  

Марат ГИГОЛАЕВ,
начальник ОГИБДД отдела МВД России по Правобережному району, 

майор полиции.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

С ТВОРЧЕСКИМ РВЕНИЕМ

Посмотрите, какой красивой стала школа № 7 города 
Беслана! Она до неузнаваемости преобразилась после 
капитального ремонта.

Яна ВОЙТОВА

Генеральным подрядчиком является ООО «Звезда». Здесь решили не идти 
по стандартному пути, а заказали необычный дизайн-проект.
Автор дизайн-проекта к вопросу подошел с творческим рвением. Школа полу-

чилась яркой, красочной и весьма необычной.
 В рамках капитального ремонта провели работы по замене кровли, тепло-, 

водо- и электроснабжению.
Были проведены внутренние отделочные работы, ремонт входной группы.
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СПЕЦПРОЕКТ «СО» И СОИГСИ ВНЦ РАН  К 100-летию образования РСО–А 

ТРУДОВОЙ ТЫЛ В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ 
В УСЛОВИЯХ ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ

Результаты Великой Отечественной определили будущее не только 
нашей страны, но и всего мира, а эхо прошедшей войны звучит и поныне. 
Современный научный и активный общественный дискурс о войне, 
исторической памяти, фальсификациях военных событий, патриотизме, 
осмыслении войны молодыми поколениями не оставляет сомнений в 
необходимости обращения к военной тематике. Неотъемлемой частью 
военных успехов Красной армии является трудовой подвиг народа в 
войне. Без героических усилий тех, кто трудился не покладая рук в тылу 
страны, Победа была бы просто невозможна. 

Сослан СЕКИНАЕВ,
младший научный сотрудник 
СОИГСИ ВНЦ РАН

С первых дней войны существенную помощь 
фронту оказывали и жители г. Орджоникидзе 
(ныне – г. Владикавказ). Работа продолжилась и 
под бомбежками вражеских самолетов в 1942 г. 
Промышленность за короткое время переключи-
лась на выполнение военных заказов: за время 
войны Северная Осетия поставила государству 
сотни тысяч тонн цинка, свинца, тысячи от-
ремонтированных железнодорожных вагонов, 
комплектов обмундирования. Но все это было 
бы невозможным без оперативной подготовки 
рабочих кадров. 

Обеспечение промышленной индустрии и 
автотранспорта рабочей силой стало одной из 
главных тем координационной деятельности 
Советского правительства в годы Великой От-
ечественной. Партийные, профсоюзные и комсо-
мольские организации в Северной Осетии, как и 
по всей стране, провели целый ряд мероприятий 
по привлечению новых работников в отрасль. С 
началом войны эта задача оказалась в центре 
внимания партийной организации республики.

На предприятия вместо мужчин, ушедших на 
фронт, пришли женщины, молодежь, подростки 
и пенсионеры. О массовом приходе женщин на 

производство наглядно свидетельствует пример 
Орджоникидзевского кожевенного завода, где 
из 830 рабочих, принятых с июня 1941-го по июль 
1942 г., женщины составляли 80%. 

Также на производство в массовом порядке 
переводились служащие административно-
управленческого аппарата. В первый период 
войны основным источником пополнения состава 
рабочего класса Северной Осетии явилось город-
ское население, дополнительным – сельское и 
эвакуированное. На 10 мая 1942 г. в республике 
насчитывались около 20 тыс. эвакуированных. С 
начала войны до 1 июня 1942 г. промышленные 
предприятия и Орджоникидзевская железная до-
рога взяли более 4 тыс. рабочих, эвакуированных 
в основном из Ростовской области и Украинской 
ССР. 

Несмотря на предпринимавшиеся партийными 
и советскими органами республики меры и патри-
отические усилия рабочего класса, потребность в 
рабочих кадрах в ходе перестройки предприятий 
на военный лад и создания быстрорастущего 
и слаженного военного хозяйства все возрас-
тала. Положение осложнялось еще и тем, что 
эвакуированные в глубь страны основные пред-
приятия республики возвращались с небольшим 
количеством производственных кадров. Для вос-
становления эвакуированных фабрик и заводов 
и запуска их на полную мощность требовались 
тысячи квалифицированных рабочих.

Омоложение рабочих коллективов проис-
ходило в больших масштабах. Например, на 
Орджоникидзевском вагоноремонтном заводе 
имени С.М. Кирова значительно возросло при-
менение труда подростков. В конце 1944 г. на 
промышленных предприятиях Северной Осетии, 
в строительстве и железнодорожном транспорте 
трудились более 500 школьников в возрасте до 
15, около 1400 – до 17 лет. Итого в республике 
работали больше 3560 молодых рабочих. 

Одновременно рос удельный вес работниц. 
Советские женщины горячо откликнулись на 
призыв, став крупным резервом рабочей силы в 
годы войны. Если в 1940 г. на Бесланском маисо-
вом комбинате их удельный вес в общей числен-
ности рабочих составлял 28,7%, то на 1 января 
1942 г. он поднялся до 46,7%, а концу года – до 
68%. Заметно выросло использование женского 
труда на других промышленных предприятиях и 
железнодорожном транспорте. 

В годы войны возросло число работниц в 
отраслях легкой и пищевой промышленности, 
где они и до этого занимали ведущие места. 
На швейной фабрике имени С.М. Кирова в 

1942 г. женщины составили 97,1% всех рабочих 
и служащих предприятия. В системе Наркомата 
легкой промышленности республики на 1 апреля 
1944 г. – 75% всех рабочих. На 1 января 1945 г. в 
народном хозяйстве Северо-Осетинской АССР 
удельный вес женщин среди рабочих составил 
63%, а в промышленности доля женского труда 
поднялась до 52,6%. 

Отдельной проблемой в военное время стал 
рост текучести рабочих кадров, на что имелись 
свои объективные причины. Во-первых, руково-
дители многих предприятий не были достаточно 
подготовлены к наплыву неквалифицированных 
молодых рабочих; во-вторых, значительную часть 
составляло эвакуированное население, которое 
по мере освобождения советской территории от 
немецко-фашистских захватчиков возвращалось 
в родные края; в-третьих, закреплению рабочих 
на заводах и фабриках республики мешали не-
удовлетворительные жилищно-бытовые условия. 
Наконец, стремление обеспечить заводы рабочи-
ми кадрами привело к тому, что общественные 
организации направляли на работу людей, не 
всегда подходивших по возрастным и физиче-
ским данным и отвечавших специфике того или 
иного предприятия. Текучесть кадров затрудняла 
выполнение государственных планов. 

Однако меры все же принимались и приносили 
определенные результаты. Областной комитет 

партии уделял серьезное внимание воспитанию 
рабочих, пришедших на производство, их техни-
ческому обучению. Подготовка рабочих кадров 
в основном осуществлялась на предприятиях 
путем индивидуального и бригадного обучения, 
прикрепления к высококвалифицированным 
рабочим, повышения квалификации рабочих 
массовых профессий, организации стахановских 
школ и кружков техминимума. Развитие промыш-
ленности требовало постоянного притока свежей 
рабочей силы на рудники, шахты, транспорт, 
фабрики и заводы. 

Война внесла существенные изменения в рабо-
ту системы государственных трудовых резервов. 
Перед ней была поставлена исключительно 
сложная задача: в минимальные сроки обеспе-
чить промышленность и транспорт рабочими 
кадрами. В школах ФЗО и ремесленных училищах 
были пересмотрены программы, методы и формы 
обучения. Сроки обучения в школах ФЗО при-
шлось сократить до четырех–пяти, в училищах 
– до 14–16 месяцев. Проводились и досрочные 
выпуски, когда это было необходимо. Основную 
работу по подготовке рабочих кадров вели в дни 
войны старые производственники. 

Трудностей в подготовке кадров было не-
мало, особенно после реэвакуации в первые 
месяцы восстановительных работ. Учебно-про-
изводственные мастерские испытывали недо-
статок в инструментах, училища и школы не были 
укомплектованы мастерами производственного 
обучения и воспитателями. 20 сентября 1943 г. в 
целях оказания помощи управлению трудовых 
резервов республики в устранении отмеченных 
недостатков Северо-Осетинский обком ВКП(б) 
провел совещание руководителей промышлен-
ных предприятий и управления. Были намечены 
конкретные мероприятия по устранению недо-
статков и оказанию ему помощи со стороны про-
мышленных предприятий. В результате к концу 
1943 г. основные недостатки были устранены. 

Система трудовых резервов сыграла большую 
роль в обеспечении промышленности, транс-
порта и строек квалифицированными рабочими 
кадрами. За годы войны количество школ ФЗО, 
училищ, а также число учащихся в них значи-
тельно возросли. В течение 1941–1945 гг. были 
организованы ремесленное училище №2 (на базе 
Бесланского маисового комбината), специальное 
мужское ремесленное училище №45 по столярно-
му делу и ремесленное училище № 2. За этот же 
срок ремесленные и железнодорожные училища 
подготовили более 1000 квалифицированных ра-
бочих, школы ФЗО – около 290. Только во втором 

квартале 1945 г. Управление трудовых резервов 
Северной Осетии направило на предприятия про-
мышленности, транспорта, связи и строительства 
около 1300 молодых рабочих. Всего за годы войны 
в системе государственных трудовых резервов 
были подготовлены около 4000 работников раз-
личных специальностей. 

В октябре 1941 г. Северо-Осетинский обком 
партии предложил освоить в мастерских военные 
заказы фронта. Ремесленные и железнодорож-
ные училища, выполняя это задание, в короткий 
срок освоили новое производство, приступив к 
массовому выпуску снарядов, мин, деталей к гра-
натам РГД-33, кавалерийских шашек. Учащиеся 
соревновались между собой за перевыполнение 
норм выработки оборонной продукции. 

В производственных мастерских, ремесленных 
училищах и школах ФЗО развернулось движение 
двухсотников, трехсотников и тысячников. Во 
главе социалистического соревнования шли 
комсомольцы, показывая образцы высокопроиз-
водительного труда. В 1945 г. соревновательное 
движение охватило все коллективы училищ и 
школ ФЗО республики. 

Однако в обучении вновь прибывших на про-
изводство молодых рабочих, особенно в первый 
период войны, имелись трудности в связи с сокра-
щением материально-технической базы предпри-
ятий и уменьшением числа квалифицированных 

рабочих. Нередко производственники, получив 
только самый необходимый инструктаж, сразу 
же вставали за станки. Это приводило к невыпол-
нению производственных планов, поломкам обо-
рудования. Руководители отдельных предпри-
ятий без должной ответственности относились 
к обучению молодых кадров на производстве, 
рассчитывая на систему трудовых резервов, что 
также имело отрицательные последствия. 

Специальным решением ЦК ВЛКСМ от 25 июня 
1942 г. при нем, областных, городских и районных 
комитетах комсомола были созданы комиссии по 
производственно-техническому обучению. На 
ведущих предприятиях республики были орга-
низованы краткосрочные курсы по повышению 
квалификации. Таким путем промышленным 
предприятиям под руководством партийных ор-
ганизаций удалось преодолеть много трудностей 
в подготовке кадров. В производство вливались 
все новые и новые силы. Только с 1942 г. на пред-
приятиях Северной Осетии прошли техническое 
обучение 3000 молодых рабочих.

Несмотря на все усилия, положение с рабочей 
силой на предприятиях в первые годы войны 
оставалось тяжелым. Большое число квалифи-
цированных рабочих были призваны в армию, 
многие рабочие и служащие промышленных 
предприятий отозваны осенью 1941 г. на строи-
тельство оборонительных рубежей на подступах к 
Северной Осетии, по берегам рек Малка и Терек. 
Обучение новых рабочих осложнилось еще и тем, 
что с начала третьего квартала 1942 г. началась 
эвакуация основных предприятий Северной Осе-
тии в глубокий тыл страны.

После изгнания с территории республики не-
мецко-фашистских оккупантов (январь 1943 г.) 
начался процесс возвращения эвакуированных 
трудящихся и инженерно-технических сотруд-
ников на старые базы. Кроме того, в 1944 г. в 
связи с включением в состав республики новых 
городов (Моздок, Малгобек и др.) промышлен-
ные предприятия Северной Осетии пополнились 
внушительным числом рабочих. Все это дало воз-
можность более или менее удовлетворительно 
обеспечить основные промышленные предпри-
ятия рабочей силой. 

Состав рабочего класса Северной Осетии стал 
пополняться. Партийные и советские организа-
ции продолжали уделять серьезное внимание со-
вершенствованию системы подготовки молодых 
рабочих. Широкое распространение получили 
на предприятиях стахановские школы, кратко-
срочные школы новаторов и различные курсы, 
которые давали положительные результаты.

НАС НЕ СЛОМИТЬ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Там, в зоне боевых действий, ни-

кто не делит людей по националь-
ностям и вероисповеданию, все 
делают общее дело, и наша сила, 
сила страны – в ее единстве. Враги 
пытаются расколоть нас изнутри – 
по национальному и религиозному 
признакам, но им это не удастся, по-
тому что правда – на нашей стороне. 

Мы победим на всех фронтах – и 
на культурном, и на военном!»

Председатель Совета ветеранов 
РСО–А Казбек Фриев отметил боль-
шой вклад членов этой организации 
в воспитание молодежи на примерах 
героев прошлых лет и СВО, а также 
серьезный вклад ветеранов в мо-
ральную и материальную поддержку 
сражающихся на новых территориях 
страны.

Основной темой дальнейшей дис-
куссии как раз и стали духовные и 
нравственные ценности, которые 
созданы всей культурой человече-
ства и закреплены в религиозных 
канонах и государственной светской 
этике.

Директор Северо-Осетинского 
медицинского колледжа Таймураз 
Ревазов поделился тем, как в его уч-
реждении ведется воспитательная 
работа. Все 32 фельдшера – выпуск-
ники этого года – подали заявления 
на службу по контракту, а учащиеся 
после занятий добровольно плетут 
маскировочные сети, так как знают, 
что этим спасают чьи-то жизни.

А способствует всему этому боль-
шая работа преподавательского 
коллектива, в которой активно ис-
пользуется славная история нашей 
страны и ее героев, запечатленная в 
бессмертных летописях, литератур-
ных и кинопроизведениях…

Муфтий Кабардино-Балкарии Хаз-
ратали Дзасежев также уверен, что 
главный удар врагов нашей страны 
нацелен на раскол общества через 
противопоставление христиан и му-
сульман. Однако эти попытки обре-
чены на провал, потому что мусуль-
мане – это коренные жители России 
на протяжении многих столетий и ее 
граждане. Ислам является частью 
культуры страны, а долг каждого 
мусульманина, как и христианина, и 
приверженцев других религий – за-
щищать свое Отечество!

В таком же ключе об обязанности 
мусульман России защищать свою 

Родину высказались и заместители 
муфтиев Дагестана и Чечни Ахмад 
Надырбеков и Ансар Хетиев.

Много глубоких и поучительных 
цитат привел в своем выступлении 
священник Димитрий Кондратьев. 
Одна из них гласит: «Не любя земное 
Отечество, не будешь любить и не-
бесное!» А в другой сказано: «Люби 
врагов своих, но ненавидь врагов 
Отечества!»

Гонения на каноническую Украин-
скую православную церковь, счита-
ет отец Димитрий – это вызов всем 
нам и показатель того, что Запад 

оставляет право на существование 
только себе – «золотому миллиар-
ду», а мы для него не существуем!

Несмотря на это, в соответствии 
с православной этикой зло можно 
победить только добром и любовью, 
считает священник.

Отдельной темой «круглого сто-
ла» стала дискуссия о необходимо-
сти и содержании государственной 
идеологии России. Сегодня она за-
прещена Конституцией страны, но 
и служители религий, и ученые, и 
представители власти высказали 
твердое убеждение в том, что глав-
ный идейно-нравственный и духов-
ный посыл от государства своим 
гражданам – обязательное условие 
их взаимопонимания.

Руководитель Северо-Осетин-
ского управления Минюста РФ Вла-
димир Цховребов считает, что в 
основу такой идеологии должны 
быть положены семья и семей-
ные ценности. Профессора СОГУ 

Лариса Дзахова и Руслан Бзаров 
видят такую основу в духовности, па-
триотизме и консолидации общества.

Профессор Адыгейского универ-
ситета Асфар Шаов полагает, что 
необходимым условием формиро-
вания общегражданского надна-
ционального самосознания россиян 
являются национальная и регио-
нальная составляющие.

Участник СВО Ислам Сайдаев 
из Чечни призвал органы власти и 
духовных лидеров обратить внима-
ние на обилие насилия и эротики в 
открыто продаваемой литературе, а 

также на низкий уровень современ-
ного российского искусства.

Журналист Олег Цаголов и поли-
толог Яна Амелина призвали искать 
новые формы и подходы в работе с 
молодежью в сфере патриотического 
воспитания. А председатель Влади-
кавказского городского совета вете-
ранов Лев Лалиев обратил внимание 
на судьбы детей участников СВО, 
потерявших кого-то из родителей…

В целом участники «круглого сто-
ла» были единодушны в стремлении 
укреплять единство нашей страны 
в борьбе с внешними и внутренними 
угрозами, хотя по отдельным во-
просам в их достижении не раз воз-
никали жаркие дискуссии. Впрочем, 
в этом и есть главное назначение 
подобных мероприятий, считает ве-
дущий «круглого стола» Хаджимурат 
Гацалов. А их практической стороной 
является не только сближение по-
зиций спорящих, но и рекомендации 
в адрес органов власти и общества.

Встречает с трамваем 
закат и восход

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)

– Я обрадовалась: сюрприз оказался телевизором 
«Рекорд». Вот только он взял деньги в бухгалтерии, а с 
меня потом удерживали 67 рублей» (смеется). 

А я еще поделюсь одним интересным фактом из жизни 
Хачировой. Много лет назад она училась в ДОСААФе, но 
права на вождение автомобиля не получила. Не было 
возможности. «Пришлось получить права на мотоцикл, 
стала рассекать на «Яве», как говорит сама  Валентина.

Моя собеседница признается: «Не могу без трамвая. Не 
пугают ни подъем в 3 утра, ни интенсивное движение на 
дорогах». Сейчас осваивает новые вагоны с электроникой 
и как опытный специалист не может не сказать о недо-
статках: темный цвет вагонов – водители их плохо видят, 
медленно закрываются двери, неудобства при продаже 
билетов – приходится разворачиваться и отвлекаться от 
дороги, а это недопустимо. Секунда замешательства, и 
может быть беда. Хачирова это знает и всегда говорит об 

этом своим ученикам. Внимание должно быть сконцентри-
ровано только на дороге. 

– А как же главный раздражитель – пассажиры? 
– Ой, да ну что вы! Я их всех люблю. Желаю им доброго 

утра, хорошего дня. И они мне – того же. 
Дома у нее все хорошо. Живет с семьей одной из доче-

рей. Зять, внуки – все, как положено. Перед окном – лю-
бимый палисадник, за которым она с любовью ухаживает. 
«Дети нет-нет да и скажут: «Мам, да хватит уже кататься! 
Сиди на лавочке, отдыхай». А она: «Да что ж я буду сидеть, 
сплетни собирать?! И отдыхаю я только на трамвае, в 
работе. Люблю это дело. Не могу без трамвая». 

Вот такие они, герои дня сегодняшнего. Простые, за-
стенчивые, совсем не медийные, не пафосные. Но такие 
классные, что от восхищения их трудовым и человеческим 
подвигом просто дух захватывает. Жить хочется. На них 
держатся город, республика, страна. А ведь они не лета-
ют в космос, не занимаются политикой, не выступают на 
эстраде... Просто работают. Как это мало и как это много!
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ЗАСЕНТЯБРИЛО...
Вот и лету конец. И так незаметно подкралась осень. Со всеми своими 
прелестями и невзгодами. Одним словом, «засентябрило за окном, 
засентябрило...»
Начались учебные будни. В школах, колледжах, вузах. 
Первое сентября – традиционный День знаний. А ведь теперь уже 
мало кто помнит, что ему всего-навсего 39 лет. Он был утвержден 
Верховным Советом СССР в 1984 году. А раньше?
Кстати, почему в России учебный год начинается именно 1 сентября?

В алентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Òàê áûëî
В России никогда не существовало единой 

даты начала учебного года – занятия в образо-
вательных заведениях начинались в различное 
время. В деревнях к учебе могли приступить 
поздней осенью, после окончания сельскохо-
зяйственных работ, а городские гимназисты 
садились за парты в середине августа. Только 
в 1935 году Совнарком принял постановление 
об единой дате начала учебы во всех школах. 
Первым учебным днем стало 1 сентября. Тогда 
же была установлена продолжительность учеб-
ного года и введены фиксированные каникулы.

Эта дата была выбрана неслучайно. Во мно-
гих школах занятия уже начинались в первый 
осенний день. Причиной этому было то, что 
на Руси долгое время в этот день встречали 
Новый год. Не последнюю роль в этом вопро-
се сыграла церковь. Большинство школ в те 
времена были при церквах, а они не спешили 
менять привычный календарь.

А вот в США до сих пор нет единой даты на-
чала учебного года. В каждом штате существу-
ют свои правила – кому-то приходится сесть 
за парты в начале июля, кому-то в первые 
дни августа, а кого-то учеба ждет, как у нас, 
в сентябре.

Австралийские школьники берут в руки 
учебники в феврале, а немецкие ребятишки 
прощаются с каникулами в середине октября. 
В последнее время и в России начинают за-
думываться о гибком графике учебного года. 
Причина этому – огромная территория и раз-
личные климатические условия. Но детальное 
рассмотрение этого вопроса, очевидно, еще 
впереди.

А теперь немного из истории школьных 
знаний в России. О том, что учиться нужно, на 
Руси всегда понимали. Заботливые родители 
отводили своих чад к учителю с подарком и 
плетью – чтоб хорошо учил, а за проступки на-
казывал. Путь к знаниям всегда был тернист. 
В середине XVII века в школу ходили для того 
чтобы научиться читать, писать, считать и 
получить профессию. Были основаны посоль-
ские, типографские, лекарские школы, их на-
зывали училищами. Очень много для развития 
образования сделал Петр Первый. По его указу 
учиться должны были все, кроме крепостных 
крестьян. Само слово «школа» начали исполь-
зовать только с XIV века. В те времена школы 
были не просто учебными заведениями, но и 
настоящими центрами культуры, в которых де-
лались переводы и переписывались рукописи.

После татаро-монгольского нашествия обра-
зование на Руси пришло в упадок. Его удалось 
сохранить и распространить только благодаря 
деятельности православных монастырей. Си-
стема профессионального образования тоже 
была создана во времена правления Петра 
Великого. В Москве с середины XVII века на-
чали открываться школы, за основу которых 
брали европейские грамматические школы. Но 
ведь для системы общеобразовательных школ 
следовало подготовить учителей. В 1783 году с 
этой целью в Петербурге было основано Глав-
ное народное училище». Через несколько лет 

от него отделилась учительская семинария, 
которая стала прообразом педагогического 
института.

После революции 1917 года правительство 
начало проводить национализацию учебных за-
ведений всех типов. Школу сделали не только 
обязательной, но также бесплатной и общедо-
ступной. Меры по ликвидации неграмотности 
привели к тому, что в городах практически 

все дети были охвачены обучением, а к концу 
1930-х годов это смогли сделать и в деревнях.

И все же давайте вернемся к Дню знаний. 
Первое сентября, объявленное в 1935 году 
началом образовательного процесса, не счи-
талось праздником, просто нарядные дети с 
новыми портфелями и в отглаженной форме 
отправлялись в свои классы.

Но в России всегда были талантливые учи-
теля, которые предлагали образованию свои 
новшества. Именно таким педагогом являлся 
и Федор Федорович Брюховецкий из Красно-
дара. Он не ограничивал детей только учебным 
процессом. Нет, он активно привлекал их к 
самоуправлению. В его школе сразу после 
Великой Отечественной войны ребята после 
уроков пилили и кололи дрова, ухаживали 
за собственным огородом, организовывали 
кружки по интересам, сами убирали классы 
и территорию. А когда дети чувствуют себя 
взрослыми и ответственными, у них (это уже 
давно замечено) и учеба становится гораздо 
лучше. Слух о  школе пошел по всей России. 
Сюда стали приезжать, перенимать опыт. 
Именно отсюда (пожалуйста, запомните!) идут 
традиции Прощания с букварем и, конечно, 
Дня знаний. Первое сентября здесь отмечали 
торжественно, с речами, стихами и песнями. 
Нарядные, в хорошем настроении ученики и 
учителя расходились по классам после того, 
как самый младший ученик школы даст самый 
первый звонок на первый в этом году урок.

Òàê å ñòü
Нет-нет, никакой морали не будет...
Старшее поколение учителей уходит, его 

сменяют другие люди. Какие? С современ-
ным мышлением, иными идеалами; правда, 
не все из них понимают значение таких слов, 
как «бескорыстие», «любовь к детям», «пре-
данность профессии», «самообразование», 
«общественная значимость»... Но зато в них 
есть и прагматизм, и жизненная хватка, и повы-
шенное честолюбие, и умение приспособиться 
к новому... И все это рядом со знанием гадже-
тов и прочей современной техники. 

Думаю, далеко не каждый молодой учитель 
сегодня попробует «на зубок» знаменитый 
Кодекс учителя Шалвы Александровича 
Амонашвили – автора таких замечательных, 
нестареющих книг, как трилогия «Здравствуй-

те, дети!» из серии «Гуманная педагогика». Хо-
чется рассказать об этом немножко подробнее.

Вы заметили, что центральное телевидение 
буквально захлебывается от страшных исто-
рий, герои которых – воспитатели, учителя, 
дети, их родители... Здесь сразу все: смакова-
ние отвратительных подробностей, ор и сквер-
нословие в эфире, нападения, отступления, 
обозленность.

Мягко говоря, зрелища не из приятных. 
Смотришь на экран, и мысли появляются такие 
разные.

Клятва Гиппократа... Кто не слышал о ней?! 
Каждый врач давал ее в свое время. Но сейчас 
я хочу остановиться совсем не на ней. А на 
другой – Клятве учителя.

Многие выдающиеся педагоги пытались со-
ставить ее, однако, увы, как-то не приживалась 
сама эта идея в массах – одним словом, что-то 
упорно не клеилось. А вот у талантливого 

ученого нашего времени Ш. А. Амонашвили 
все сложилось. И текст получился таким: «Я, 
добровольно выбрав профессию учителя 
и находя в ней свое призвание, глубоко со-
знавая свою причастность к сохранению и 
процветанию жизни на Земле, с полной ответ-
ственностью принимая на себя заботу о судьбе 
РЕБЕНКА, о судьбе детей, клянусь: 

– любить детей, любить каждого ребенка от 
всего сердца; 

– быть им верным и преданным; 
– следовать цели раскрытия, развития, вос-

питания в ребенке личности; 
– быть оптимистом в отношении любого 

ребенка в любых случаях.
Обязуюсь постоянно и усердно заботиться: 
– о приобщении детей к высочайшим цен-

ностям общечеловеческой культуры и нрав-
ственности; 

– о развитии и воспитании в них доброты, 
заботы о людях, о природе, о выживании 
человечества; 

– об очеловечении знаний и очеловечении 
среды вокруг каждого ребенка; 

– об овладении искусством гуманного обще-
ния с детьми.

Клянусь: 
– не вредить детям; 
– не вредить ребенку».
Как жаль, что ее, эту клятву, сегодня не дают 

публично те, кто связал свою жизнь с педагоги-
кой, а многие из учителей, я уверена, вообще о 
ней и не слыхивали. Печально, но факт.

Принципы гуманной педагогики просты и по-
нятны: принимать любого ребенка таким, каков 
он есть, сотрудничество с детьми, оптимизм, 
проявление преданности и искренности в от-
ношении ребят.

А у нас? Откуда такое противостояние? От-
куда поступают тревожные звоночки? Откуда 
порой это открытое неприятие того, что делает 
школа? Откуда неверие в принципы, которые 
она пытается утвердить? Где-то учитель уни-
жен, раздавлен. Где-то он, наоборот, тиран, 
деспот, провоцирующий ребят на негативные 
поступки. Так где же она – золотая середина? 
Как, наконец, найти правду? Очень трудно 
определиться. Ведь рядом клубок противо-
речий.

Мне довелось видеть и слышать многих твор-
чески работающих учителей. На всесоюзных 

и всероссийских форумах, на литературных 
праздниках, на тематических конференциях.

А Шалва Александрович Амонашвили... 
Помню, он выступал на заседании Комитета 
по культуре, науке и образованию Верховного 
Совета СССР. Стояла гробовая тишина. Слу-
шали все депутаты. С огромным интересом. 
А потом спорили. И ведь было о чем. Сколько 
последовало вопросов! И какие были ответы! 
Вот только несколько из них.

– Приемлема ли гуманность в ожесточив-
шемся мире?

– Правильно ли будет, если мы сложим руки 
и будем ждать лучших условий для взращива-
ния гуманизма? Еще Вернадский говорил, что 
никогда не наступит время, чтобы человек был 
всем доволен. Если мы сейчас не позаботимся 
о духовности, это время не наступит никогда. 
Ведь чтобы в огороде вырос хороший урожай, 
нужно посадить семена

, ухаживать за всхо-
дами. Что разумное сеем сегодня? Средства 
массовой информации отравляют, извращают 
сознание людей. Что можно этому противопо-
ставить? Только добрые человеческие отно-
шения, которые – надо взращивать с детства 
в каждом ребенке.

– Выскажите, пожалуйста, ваши три по-
желания молодому учителю.

– Хорошо. Только мои пожелания я буду 
черпать из латинской мудрости. Первое по-
желание. Чтобы о вас люди, в первую очередь 
родители, коллеги, могли с восхищением гово-
рить: «Ессе homo!» (экце хомо), что означает 
«Вот человек!». Второе пожелание. Чтобы 
девизом вашего творческого развития стала 
мысль «Decendo discimus» (доцендо дисци-
мус), что означает «Обучая, мы учимся сами». 
Третье пожелание. Чтобы в педагогическом 
процессе, в общении с детьми вас не поки-
дало наставление древних мудрецов «Errare 
humanium est» (эррарэ хуманум эст), что оз-
начает «Человеку свойственно ошибаться».

Все правильно. Нужно уметь принимать де-
тей такими, какие они есть. И не путать добрую 
строгость с распущенностью, вседозволенно-
стью и упоением собственной властью.

А если возвращаться к гудящему, бурлящему 
Интернету, очень хочется верить в то, что наши 
учителя непременно станут образованнее, 
сильнее, начитаннее, целеустремленнее, гу-
маннее, а государство сделает все, что от него 
зависит, чтобы поднять престиж нашей про-
фессии и создать условия для труда учителя, 
чтобы он работал действительно по призванию, 
не надрываясь на двух ставках, не разрываясь 
между уроками и репетиторством во имя того, 
чтобы жить хотя бы более-менее безбедно, 
иметь возможность оформить нормальную 
подписку, сходить на интересный спектакль, ку-
пить престижную путевку для отдыха, наконец, 
просто материально помочь своим собственным 
детям и еще многое, многое другое.

Многие педагоги верят, что все мы – труже-
ники образования, – как бы ни было тяжело, 
представляем самое вдохновенное искусство 
на свете – искусство гуманистической педаго-
гики. И, несмотря ни на что, мы призваны вести 
молодых. Только к лучшему! Только к доброму! 
Только к светлому! И низкий поклон школе за 
то, что в ее стенах всегда, во все времена на-
ходились и находятся мужественные учителя, 
дарившие и дарящие своим питомцам широту 
взглядов, будящие и разжигающие стремление 
ребят к самопознанию. Да и во что могло бы 
превратиться наше общество, не будь таких 
учителей и их воспитанников в его среде?! 

Òàê áóäåò
Вы помните чудесн ый советский художе-

ственный фильм о школе режиссера Станис-
лава Иосифовича Ростоцкого «Доживем до 
понедельника»? В этом учебном году у картины 
будет большой юбилей – 55 лет! Это же более 
полувека! А ведь как немного изменений про-
изошло в сфере чисто человеческих отноше-
ний... Замечаете?

Девятый класс пишет сочинение о счастье. 
Вот он, полный текст работы одного из уче-
ников – Геннадия Шестопала: «Счастье – это 
когда тебя понимают»...

Так пусть же и нас понимают все-все-
все... А мы в свою очередь будем учиться 
по-настоящему понимать других людей. Пусть 
это будет!

Пока же... пока, пожалуйста, оглянитесь 
вокруг. Вы чувствуете, что уже действитель-
но «засентябрило»?! Семимильными шагами 
начинает свой путь красавица осень... Ну что 
ж, дадим ей дорогу! С началом учебного года, 
дорогие друзья! 

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА 
Настоящий учитель должен быть особенным 
во всем!

Путеводная звезда
Доброта, отзывчивость, способность 
к сопереживанию – качества, 
которые хочется видеть в каждом 
человеке. Но для педагога они 
профессионально необходимы, 
без них просто невозможно честно 
и творчески выполнять свои 
профессиональные обязанности. 
Обо всем этом хорошо знала и 
помнит до нынешнего дня учитель 
иностранных языков первой школы 
– Майя Кирилловна  КАИРОВА. 

Ирина ДЗУГКОЕВА

Майя Кирилловна давно разобра-
лась в себе и ответила на главный во-
прос в своей жизни – хочет ли избрать 
профессию педагога, доставит ли она 
ей радость и сможет ли по-настоящему 
быть в качестве учителя полезной 
людям.  

Она из числа тех педагогов, кото-
рые, без преувеличения, помогают 
своим ученикам в решении многих 
сложных жизненных вопросов, берут 
на себя значимую часть повседнев-
ных хлопот и, становятся друг для 
друга близкими, родными людьми. 
Что касается знаний, то Майя Кирил-
ловна также щедро делится ими со 
школьниками, многие из которых идут 
по ее профессиональным стопам и 
выбирают учительство делом жизни. 
Впрочем, обо всем – по порядку… 

В семье Каировых 1 мая, как и 
для всего советского народа, всегда 
был праздничным днем. А в далеком 
1947-м году, он стал двойным семей-
ным праздником. Появившуюся на 
свет ранним весенним утром девочку 
с большими ярко-зелеными глазами 

и невероятно длинными ресницами 
назвали символично – Майя. Она ро-
дилась в Иркутской области, в семье 
военнослужащих и воспитывалась так, 
как и полагается у таких родителей – 
в любви, но и в строгости. С младых 
ногтей Майя была приучена к труду, 
уважению к старшим и почитанию 
традиций, одна из которых была – 
чтение полезной и качественной клас-
сической литературы. Когда семья 
Майи вернулась в Осетию, учиться ей 
довелось в первой ардонской школе. 
Уже здесь лучшая ученица образова-
тельного учреждения знала – будет 
учителем. Ярким примером любви к 
наставничеству для Майи Каировой 
являлась ее преподавательница не-
мецкого языка.

Счастливый 1965-й год  Майя Ки-
рилловна помнит так четко, словно 
это было только вчера. Трогательный 
последний звонок, немного грустный, 
но все же торжественный выпускной 
бал, несмелый вальс в котором робко 
кружилась  с одноклассниками и  пер-
вую значимую награду за отличное 
окончание школы – золотую медаль!

В том же году Майя Каирова – сту-
дентка англо-немецкого факультета 
Северо-Осетинского государствен-
ного педагогического института имени 
К.Л. Хетагурова. Поступить даже с 
медалью было непросто. Большой кон-
курс – двенадцать человек на место. 
Но Майя Каирова справилась! Экзамен 
принимал профессор Федев. «Вы в 
какой школе учились и кто был вашим 
учителем? – удивленно спросил он, 
слегка спустив очки на нос после дол-
гих вопросов по предмету – В первой, а 
моим педагогом была Евгения Михай-
ловна Фролова», – робко ответила 
она. «Женечка! – громко воскликнул 
профессор. – Так она же была моей 
лучшей ученицей, и я ни минуты не со-
мневался, что такие прочные знания, 
как у вас, Майечка, может дать только 
она! Поздравляю, вы наша студентка».

Все годы  она – отличница учебы, 
староста группы и активист обще-
ственной жизни высшего учебного 
заведения. Итогом тех пяти лет стал 
весомый красный диплом, полученный  
заслуженно.

Настоящий учитель тот, кто уме-
ет не только обучить детей своему 
предмету. Если человек идет по пе-
дагогической стезе,  он  должен быть 
особенным! Во всем абсолютно! Бла-
гожелательным к людям, обладать 
терпением и выдержкой, умением  
хорошо владеть собой, ему  необходи-
мы душевная теплота и чуткость, бес-
корыстное стремление нести подрас-
тающему поколению радость и добро 
также твердо и без передышки, как и 
знания. Именно таким педагогом яв-
ляется Майя Кирилловна Каирова все 
пятьдесят три года профессиональной 
деятельности. С того самого первого 
дня, как пришла учительствовать в 
родную школу, и поныне, она – на-

ставник юных сердец и их путеводная 
звезда во взрослую жизнь.

«Самые яркие воспоминания? Ко-
нечно же, первый урок! – с улыбкой 
вспоминает Майя Кирилловна.– Зна-
ешь, не спала всю ночь. Волновалась? 
Еще как! Класс ведь мне дали стар-
ший. Ученики – почти мои ровесники. 
Думала и всерьез меня не воспримут. 
Ошибалась! И это было приятно».

Как и полагается в осетинской се-
мье, перед первым рабочим днем дочь 
в школу родители провожали с тремя 
пирогами. Знали, она не подведет. И 
были правы. Тот  урок Майи Кирил-
ловны прошел на одном дыхании. 
Свежеиспеченного педагога пришли 
поддержать ее бывшие учителя Иван 
Васильевич Бурдасов, Евгения Ми-
хайловна Фролова, Анна Михайлов-
на Компанейцева и даже директор 
Иван Иванович Кулачков почтитель-
но появился в классе. Подбодрил, по-
том похвалил. Те, чей педагогический 
стаж исчислялся десятилетиями, как 
будто вели ее осторожно за руку, 
направляя, подсказывая, потому что 
сразу почувствовали: Майя Каирова 
здесь на своем месте.

Говорят, детей нельзя обмануть, но 
заворожить их можно. Искренностью, 
добротой, отзывчивостью… Майи 
Кирилловне не пришлось «играть» 
со своими учениками, стараться по-
казаться лучше. «Я знаю больше и 
потому вправе учить и быть требова-
тельной,– говорит она школьникам. 
– Вы учитесь, я – справедливо оцени-
ваю. В классе мы учитель – ученик, а 
вне стен школы – друзья». Отношения 
здесь скреплены доверием. Любят 
ее – безусловно. Трудно представить 
другого такого педагога, который на 
протяжении более полувека остается 
таким авторитетным в глазах учени-
ков, родителей, коллег. Разгадка этой 
тайны проста: этот учитель – Личность!

Май я Кирилловна Каирова всегда 
была  самой собой, и это качество в 
ней ценят больше всего. И ученики 
прошлых лет, и ученики сегодняшние. 
В разные годы она была секретарем 
комсомольской, а потом и партийной  
организации учителей, неоднократ-
но избиралась депутатом райсовета 
Ардонского района, представляла 
учительство республик Северного 
Кавказа на Всесоюзном слете моло-
дых учителей в Москве.

«Все, чего я достигла в жизни – бла-
годаря Ленинскому комсомолу и ком-
мунистической партии, – говорит Майя 
Кирилловна Каирова. – Может слова 
мои и покажутся кому-то не вполне по-
нятными, но это искренне и правдиво. 
Все началось с того, когда в комсомол 
меня приняли одной из первых. Как я 
гордилась. Комсомол – лучшие годы 
в жизни многих поколений, которые 
еще знают цену настоящей сплочен-
ности, дружбе, поддержке. Это была 
возможность делать хорошие вещи 
для людей. Навыки и способности, 
полученные в той системе, пригоди-
лись в жизни. Я до сих пор бережно 
храню свой комсомольский билет, где 
на фотографии я юна и красива. К сча-
стью, еще живы ветераны комсомола, 
которые могли бы передать молодому 
поколению знания и свой богатый опыт 
работы в комсомоле».

Она – ветеран труда, отличник на-
родного просвещения, учитель, на 
которого стоит равняться.

«Учитель! Слово-то какое!... В на-
шей стране, где учится каждый ребе-
нок, учитель – это первый человек. 
Будущее наших детей, нашего наро-
да – в руках учителя, в его золотом 
сердце!» – эту цитату из «Молодой 
гвардии» Александра Фадеева, Майя 
Кирилловна Каирова взяла эпиграфом 
к экзаменационному шестичасовому 
сочинению на свободную тему. В нем 
тогдашняя выпускница первой школы, 
как на исповеди, подробно и искренне 
рассказала о своей любви к педаго-
гической профессии, о своей цели, 
которую поставила перед собой еще 
в детстве, о своей яркой, светлой, бо-
гоугодной мечте, которую ей удалось 
воплотить в жизнь. Достойно!

От «СО»
В первые дни сентября в Северной и Юж-

ной Осетиях проходят мероприятия памяти 
жертв террористического акта, который 
был совершен в Беслане, в школе №1, 1–3 
сентября 2004 года. В эти дни в школах 
проводятся уроки мира, в ходе которых 
школьникам рассказывают о значении 
слова «мир», символах Российской Феде-
рации, о бесланской трагедии, о борьбе 
с терроризмом и о важности сохранения 
мира на Земле. 

А 4 сентября во всех школах проходят 
торжественные линейки, посвященные 
Дню знаний и началу нового учебного года. 

ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ Северная Осетия – в числе регионов с новым взглядом на систему СПО

Производство станет ближе
4 сентября в Северной Осетии торжественно 
открыли первый образовательный кластер 
«Правоохранительная деятельность и управление» 
в рамках федерального проекта «Профессионалитет» 
на базе ГАПОУ «Северо-Осетинский государственный 
торгово-экономический колледж». 

Тамара БУНТУРИ

На церемонии открытия присут-
ствовали заместитель министра 
образования и науки РСО–А Вадим 
Габеев, представители работодате-
лей – директор ООО «Дельта» Заур 
Битаров и директор по персоналу 
«Леруа Мерлен-Восток» Аза Бира-
гова, председатель координацион-
ного совета МОДа ВСО «Иры Стыр 
ныхас» Казбек Еналдиев, учащиеся 
первого курса образовательного 
кластера, педагоги, родители. 

Церемония началась с исполне-
ния гимнов Российской Федерации 
и Республики Северная Осетия – 
Алания. Далее Казбек Еналдиев 
согласно традиции вознес молитву 
Всевышнему. 

С приветственным словом к ребя-
там обратился Вадим Габеев: «Доро-
гие ребята, сегодня для вас большой 
праздник. Вы переступаете порог 
замечательной образовательной 
организации. Колледж – это инте-
ресная жизнь, насыщенные дни 

учебы и практики. Этому учрежде-
нию более 100 лет, и оно бережно 
хранит историю, культуру, традиции. 
И вы следуйте этим принципам и в 
дальнейшем. Профессионалитет 
в Северной Осетии начинается с 
ваших имен. От вас ждут успехов и 
достижений. Удачи вам!»

В режиме видеосвязи к собравшим-
ся обратился директор Департамента 
государственной политики в сфере 
среднего профессионального образо-
вания и профессионального обучения 
Минпросвещения России Виктор 
Неумывакин. Он отметил, что на 
сегодня открыт 201 кластер в 68 
регионах, а к 2026 году подобные об-
разовательные кластеры будут соз-
даны в каждом субъекте Российской 
Федерации. «Современный колледж 
– это обновленные мастерские, уско-
ренное обучение, отраслевой подход 
и тесное сотрудничество с партне-
рами-работодателями. Благодаря 
созданию учебно-производственной 
среды, учащиеся будут лучше пони-
мать особенности технологического 

процесса и получать ту специаль-
ность, те навыки, которые наиболее 
востребованы на рынке труда», – под-
черкнул Виктор Неумывакин. 

Вниманию зала был представлен 
региональный ролик, рассказыва-
ющий о новом направлении. Амбас-
садоры проекта ярко и задорно вы-
ступили с флэшмобом, а таланты из 
числа учащихся исполнили гимн СПО. 

«Вы в хорошей компании, – по-
здравил первокурсников и их роди-
телей директор СОГТЭК Валерий 
Абиев. – Вы – наши дети, наша новая 

история. Вам повезло, вы будет 
учиться в новых современных ау-
диториях с техникой последнего 
поколения, причем у каждого будет 
индивидуальный компьютер, по оп-
тимальным программам. Все это 
сделано благодаря федеральному 
проекту «Профессионалитет», ру-
ководству региона. Все это для того, 
чтобы вы смогли достичь тех высот, 
о которых мечтали ваши родители, 
чтобы вы смогли развивать эконо-
мику республики и страны». Также 
директор познакомил студентов с 

традициями учебного заведения, а 
кураторы вручили им студенческие 
билеты. 

Отметим, что в 2023 году в СОГ-
ТЭК всего принято 470 студентов, 
из них 144 на «Профессионалитет». 
В кластер «Правоохранительная 
деятельность и управление» помимо 
базовой организации входят три се-
тевые. Это Владикавказский ордена 
Дружбы народов политехнический 
техникум, Моздокский механико-тех-
нологический техникум, Владикав-
казский колледж экономики и права.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

РАЗГОВОР О ВАЖНОМ    «Плохая литература сродни предательству родины», – считает Владимир СКОБЦОВ 

«ОРФЕЙ ДОНБАССА»
Владимир СКОБЦОВ ездит на передовую в белой рубашке, и это не позерство. Я же не военный, говорит, я только читаю свои стихи, пою 
свои песни. За позицию и за талант Юнна Мориц назвала его «Орфеем Донбасса». Так теперь и представляют на всех концертах – где 
бы они ни проходили – в центре Москвы, в госпиталях, или в окопах. Кстати, в этих самых окопах давно повторяют как молитву строчку 
«Россия с нами, и с нами Бог» из народного гимна Донбасса, который тоже написал Скобцов.
Донецкий поэт давно свой и для российских музыкантов, в новом альбоме группы «СерьГа» сразу несколько хитов на стихи Скобцова, 
в том числе «Будем жить» – это уже гимн не одного только Донбасса, а всех, кто чувствует «общую тонкую нить». Недавно Владимир 
Скобцов выступил в столичном Доме кино, где подвел итоги первого конкурса фронтовой поэзии «Литературная переправа».

Беседовал Максим ВАСЮНОВ 
(«РГ»)

– Владимир, на конкурс заяви-
лись двести с лишним участни-
ков, еще больше людей, которые 
сегодня пишут патриотические 
стихи, можно найти в Интернете, 
но какое это все имеет отношение 
к литературе? И как вы, в целом, 
оцениваете современную патрио-
тическую поэзию?

– Иосиф Бродский, человек, яко-
бы принадлежащий к другому лаге-
рю, хотя на самом деле он оставался 
патриотом до конца своих дней, 
считал, что мера писательского па-
триотизма измеряется тем, как поэт 
пишет на языке народа, среди кото-
рого живет. Он говорил так: «Плохая 
литература является формой пре-
дательства». И я с ним согласен. 
Бог есть язык, и если ты служишь 
языку, ты служишь родине, и – на-
оборот. Сегодня об этом как никогда 
важно помнить. Потому что, скажу 
это как житель Донецка, передо-
вая проходит не столько по линии 
боевого соприкосновения, сколько в 
культурно-патриотической среде, в 
работе с молодежью. «Мы не успели 
оглянуться, а сыновья уходят в бой». 
Наша задача сделать так, чтобы 
сыновья уходили в бой на нашей 
стороне, а не на противоположной. 
И литература как составляющая 
идеологии играет на этом фрон-
те важную роль. Поэтому, если я 
правильно понял подвох в вашем 
вопросе, то я согласен – качество 
литературы современной надо от-
слеживать, поднимать и держать 
планку максимально высоко.

– Есть идеи, как это делать?
– Тут не надо изобретать вело-

сипед. В Советском Союзе были 
комиссии, были очень большие с 
очень авторитетным жюри конкур-
сы, потому плохие стихи редко про-
сачивались в публичное простран-
ство. Патриотической литературе 
нужен свой «отдел технического 
контроля», чтобы стихи принимали 
с такой же строгостью, как при-
нимают новое оружие в военной 
промышленности. Я не имею в виду, 
что стихи должны отбирать люди в 
погонах, но это должны быть люди, 
которые досконально разбираются 
в предмете, и у кого все в порядке 
с чувством ответственности перед 
страной. Кто не допустит брака, 
иначе пули начнут убивать своих же.

Нашему поколению проще про-
изводить такой отбор, у нас есть 
образцы, это фронтовые поэты Ве-
ликой Отечественной войны – Гуд-
зенко, Симонов, Левитанский, наш 
земляк Борис Слуцкий, он родился 
в Славянске Донецкой области. 
Это, кстати, из-за него начал писать 
Бродский, он считал Слуцкого едва 
ли не единственным советским поэ-
том. Вот эта планка не должна быть 
опущена, опошлена, не должна быть 
примитизирована. Но, и конечно, 
должна быть самоцензура – когда 
я пишу, мне не должно быть стыдно 
перед теми поэтами, перед тем по-
колением. А писать абы как, на мой 
взгляд, не следует.

– Сегодня много появляется 
текстов о Донбассе и спецопера-
ции, читая которые, понимаешь, 
что авторов там не было. К такому 
творчеству можно серьезно от-
носиться?

– Нам, дончанам, конечно, это 
режет слух, это как спорить о крахе 
и подъеме Голливуда, не видя ни 
одного голливудского фильма. Если 
ты пишешь из Центральной России 
или из ее глубинной части, будь 
честен, напиши – я живу в России, я 
не был никогда на Донбассе, но я со-
переживаю вам, потому что мы все 
с вами один народ, вне зависимости 

от национальности, мы все крещены 
русским словом, и так далее. И бу-
дет честь и хвала автору, и он будет 
признан. Но не прилично пытаться 
на себя надеть чужую одежду.

– Особенно чужую шинель.
– Верно. Меня дважды не пустили 

на фронт, я старый уже, и я не по-
зволяю себе носить камуфляжную 
одежду, это было бы с моей сторо-
ны крайне не этичным поступком, 
поэтому я чаще всего выступаю на 
передовой в белой рубашке, потому 
что я гражданский человек, а белая 
рубашка означает, что мальчик не 
испугался.

– Есть мнение, что художнику не 
место на трибуне, и уж тем более 
не место в окопе, как вы к этому 
относитесь?

– Когда крутой излом истории, 
поэт должен быть впереди. Как 
Маяковский, как Симонов, которые 
писали о победах намного раньше, 
чем они случались.

– Кто из ныне живущих поэтов, 
на ваш взгляд, мог бы встать по 
значимости с тем же Симоновым 
в один ряд?

– Юнна Мориц. Это самый глав-
ный на сегодня поэт России. Здесь 
очень важна эстафета, ее любила 
Ахматова, Бродский только из ее уст 
принял поздравление с Нобелевкой, 

по его приглашению она была за-
границей, Довлатов ее любил, Расул 
Гамзатов восхищался. За Юнной 
Петровной целая эпоха русской 
литературы, несколько поколений 
выросло на ее стихах, и люди стали 
людьми на ее стихах.

Время покажет, время расставит 
все на свои места. Во время шторма 
появляется пена, появляется мусор 
на волне, потом это смывает, и сей-
час мы как раз тоже наблюдаем эти 
негативные моменты, появляется 
много пены, пройдет время, и все ис-
чезнет, море очистится. Останется 
народ, которого не пережил ни один 
правитель до сих пор, и останутся 
поэты, которые озвучили чувства и 
мысли этого народа, кристаллизо-
вали образ его поведения. И Юнна 
Мориц точно будет одним из таких 
поэтов.

– А русский рок останется? Я 
намекаю на ваше сотворчество с 
Сергеем Галаниным…

– Галанин – большой умница, пре-
красный человек. Мы с ним не пере-
секались до этого никогда, но встре-
тились как родные. Галанин как раз 
один их тех рок-музыкантов, кто 
перенес акцент на стихотворения, 
с возрастом и с развитием истори-
ческой ситуации в России, он понял, 
что слово все-таки доминирует. Я 

думаю, что если русский рок будет 
опираться на хорошую поэзию, то он 
сохранится и будет истинно русским 
роком, а музыкальная составляю-
щая приложится, так или иначе, по-
тому что ритм, гармония и мелодия 
заложены в самом стихотворении. 
Надо только раскрыть. Галанин это 
чувствует. Мне невероятно нравит-
ся то, что он сделал на мои стихи в 
своем крайнем альбоме «Тебя не 
сломать».

– А нас действительно не сло-
мать? Как видится из Донецка?

– Теперь уже нет. Россия подтяну-
лась, проснулась, снова сработала 
формула русского мира – чужой 
беды не бывает, беда одна на всех. 
Да, это произошло не сразу. Россия 
инертная, она просыпается медлен-
но, но инертность это признак устой-
чивости (улыбается). И ругаться 
на медлительность не надо, нужно 
воспринимать это как данность, и 
нужно четко определять смысло-
вые позиции – опять же литература 
здесь в помощь. От древнерусских 
былин до Пушкина и Гоголя, от До-
стоевского до Булгакова, и дальше 
те, кого мы уже упоминали, в том 
числе Бродский.

– Мне кажется, столь частое 
упоминание «донбасским Орфе-
ем» имени Бродского очень мно-
гим сейчас режет слух…

– Пусть режет! Пытались сначала 
Высоцкого повернуть против Рос-
сии, но он сказал западным журна-
листам – все, что в России происхо-
дит, – это мои проблемы, и я не буду 
с вами их обсуждать. И Бродский не 
мазал дегтем ворота своей родины, 
это была его принципиальная по-
зиция. Несмотря на все сложности 
своего характера, своей судьбы, 
он не предал Родину, потому что 
настоящий поэт не предаст свою 
родину, также как предательство 
не заложено в коде, в поведении 
русского человека. Те, которые убе-
жали и которые пытались критико-
вать Россию, они не русские, они не 
поэты. Вспоминается булгаковский 
«Бег», видите, я опять же ссылаюсь 
на нашу великую литературу, по-
тому что в ней есть все, в том числе 
ответ на вопрос, как вести себя 
русскому человеку на исторических 
переломах – надо быть со своим 
народом. «Никогда не убегайте кры-
сьей побежкой на неизвестность от 
опасности», – это написал Булгаков, 
и лучше не скажешь. 

 ПРОДАЮ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ без 
окна на 1-м эт. кирп. дома по ул. 
Астана Кесаева, 4, корп. 1 (быв-
шее общежитие), вся целиком 
10,3 м2, комната 8,1 м2, с/у 2,2 м2. 
Все имеется для проживания од-
ного человека: отопление, эл-во, 
горячая, холодная вода, электро-
счетчик; в с/у: унитаз, раковина, 
душ, вход из подъезда. Подойдет 
под кабинет. В собственности 
5 лет – 350 тыс. руб. Торг. Тел. 
8-926-454-25-26.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, МЕТАЛ-
ЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРОФНАСТИЛ, 
ВОДОСТОКИ, ВСЕ НЕОБХОДИ-
МОЕ ДЛЯ КРОВЛИ и т. д. Тел.: 
50-55-88, 98-32-32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, со-
провождение сделок с недвижи-
мостью, коллект. иски и обращен. 
Адвокат КОКАЕВА Ирина Алек-
сандровна. Обр.: ул. Баллаева, 8 
(р-н ЗАГСа), тел. 8-906-494-46-45. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯ-
КОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. работы. 
Тел. 8-918-969-05-84. 

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Гарантия.  Тел. 8-960-
402-61-33.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  Выполняю МАЛЯРНЫЕ 
РАБОТЫ (штукат., шпаклев.,  
покраска, наклейка обоев и т. 
д.). Тел. 8-963-679-00-41.

 

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ПЛИТКИ,  ГРАНИТ, 
РЕСТАВРАЦИЯ СТАРЫХ МО-
ГИЛ, УБОРКА. Тел. 8-928-073-
84-84.

ИЗ ПОЧТЫ «СО»     Пример родителей остается с нами навсегда 

УРОКИ ЖИЗНИ
Современные родители нередко задаются вопросом воспитания детей. На мой взгляд, личный пример – вот главная воспитательная сила. 
Именно он дает понять детям, что нужно делать, а что нет, чем руководствоваться в жизни, а от чего держаться подальше. 

Зарина ЧИХТИСОВА-
КУДЗОЕВА, 
заслуженный работник 
образования РСО–А 

Вспоминаю часто своих ро-
дителей…Отца – Кудзоева 
Георгия Хацмаевича, вете-
рана Великой Отечественной 
войны и труда, и маму – Куд-
зоеву-Дзантиеву Евгению 
Борисовну, труженицу тыла 
и тоже ветерана труда. В на-
шей семье никогда не было 
проблемы пьянства. Родите-
ли не читали нам лекции про 
вред алкоголя и табака. И 
действительно назидатель-
ный подход в этом деле не эф-
фективен. Они сами для нас 
– шестерых детей – были при-
мером, вели здоровый образ 
жизни. А еще с детства при-
учали нас к труду. Мы жили в 
селе Дзагепбарз Ирафского 
района. Собственное хозяй-
ство, домашний скот – работы 
в сельском доме много. Од-
ной из наших обязанностей 
была встреча коров вечером с 
пастбища. Нужно было найти 
свою корову в идущем стаде 
и довести ее до дома. Жиз-
ненно важное дело на селе 
– заготовка сена. Весь про-
цесс был налажен: папа с бра-
тьями косили, затем, когда 
подходило время уборки, они 

складывали сено в телегу, а 
мы – девочки – помогали, стоя 
сверху и утрамбовывая его. 
Еще один вид ежегодных ра-
бот – посадка и уборка карто-
феля. Мы делали все резво, с 
азартом. Соревновались, кто 
быстрее пройдет ряд, будь-то 
посев, прополка или уборка. 
Были у нас и другие обязан-
ности и в саду, и в огороде – 
поливать, рыхлить, удобрять, 
и даже уборка в хлеву. Все 
нужно было сделать до того, 
как идти гулять. Мы помогали 
родителям и на колхозном 
поле. За каждой семьей был 
закреплен участок, где нуж-
но было пропалывать, потом 
убирать кукурузу, картофель, 
свеклу. 

Отец с матерью с раннего 
утра и до позднего вечера, 
а то и до ночи – на работе. С 
детства, наблюдая за ними 
и видя, как они постоянно 
работают, и каких принципов 
придерживаются в жизни, мы 
усвоили главную мудрость: 
чтобы хорошо жить и быть 
успешным – нужно трудиться. 
«Чем больше умеешь, тем 
больше людей тебя будут 
знать и уважать. Труд еще 
никого не испортил»,– часто 
повторяли нам родители. И с 
этим не поспоришь. А образ-

цом для подражания были они 
сами. И своим трудолюбием, 
и простотой в отношениях с 
другими людьми, выдержкой 
и умением находить выход из 
любой ситуации. 

Трудно переоценить уроки, 
которые мы получили от на-
ших родителей, они вложили 
в нас всю душу. Чтобы до-
стичь мастерства в любом 
деле, требуется образование 
и постоянное самообразова-
ние. И эту мудрость мы тоже 
усвоили от них. Все шестеро 
детей получили высшее или 
среднее профессиональное 
образование. Лена окончила 
Северо-Осетинский государ-
ственный медицинский инсти-
тут, она – заслуженный работ-

ник здравоохранения РСО–А, 
долгое время работала за-
ведующей рентгенслужбой 
в Республиканской детской 
клинической больнице. Автор 
этих строк получила мате-

матическое образование в 
Северо-Осетинском государ-
ственном университете им. 
К.Л. Хетагурова, заслужен-
ный работник образования 
РСО–А, работала в органах 
государственной власти на 
разных должностях, ряд со-
зывов избиралась депутатом 
Ирафского районного совета 
депутатов. Алла поступила в 
Северо-Осетинский техникум 
советской торговли, выучи-
лась, стала поваром. Она – 
ветеран труда, неоднократно 
получала благодарности за 
успехи в работе.

Братья не отставали от 
сестер. Фидар окончил фа-
культет «Промышленное и 
гражданское строительство» 

Северо-Кавказского горно-
металлургического институ-
та. Он – заслуженный работ-
ник промышленности РСО–А, 
Почетный строитель России, 
неоднократно избирался де-

путатом Парламента РСО–А. 
Ахсар выучился на инженера-
механизатора в Горском сель-
скохозяйственном институте, 
ветеран труда, до выхода на 
пенсию работал на разных 
должностях, имеет благо-
дарности за добросовестный 
труд. Алик закончил профес-
сионально-техническое учи-
лище Министерства торговли 
СОАССР по специальности 
«Повар», имеет ряд поощре-
ний за хорошее исполнение 
трудовых обязанностей, ве-
теран труда.

У всех – свои семьи. Но нас 
объединяют заветы родите-
лей, которым  стараемся сле-
довать, и, конечно, их личный 
пример. Это давало нам силу, 

помогало  двигаться вперед, 
мы черпали поддержку из се-
мьи. Поэтому все – с активной 
жизненной позицией.

Ничто не вечно. Как ни 
горько это признавать, как 

ни тяжело об этом думать и 
писать, но когда-то родите-
лей уже не бывает с нами… И 
наши родители ушли… друг 
за другом. Но нам есть что 
вспомнить, есть что расска-
зать своим потомкам. О том, 
что именно их старшими были 
заложены основы крепкой 
семьи, именно они воспита-
ли нас правильно, показали 
верные ориентиры в жизни. 
Когда уходят родители, вме-
сте с ними словно застывает 
частичка нашей души. После 
их ухода мы начинаем остро 
ощущать необходимость в 
их мудрых советах. А ведь 
некоторые из них мы не всег-
да воспринимали всерьез. 
Нам казалось, что все при-
дет с опытом. С домом, где 
мы выросли, нас связывает 
множество воспоминаний. 
Те уникальные моменты, ко-
торые связывали нас с роди-
телями, останутся навсегда 
в наших сердцах. Даже имея 
собственную семью, детей и 
внуков, мы все равно скучаем 
по тем временам, когда сами 
были детьми. Когда с нетер-
пением ждали праздников, 
подарков, красивых нарядов 
и вкусной еды… Казалось, 
что родители все знают и де-
лают правильно, и что когда 
мы сами станем родителями, 
тоже будем такими же. 

В прошлом году нашему 
отцу – Георгию – исполнилось 
бы 100 лет, а в этом, 2023-м, 
маме Евгении тоже было бы 
100 лет. Как хотелось бы эти 
красивые даты отпраздно-
вать при их жизни, но у судьбы 
свои правила. Этим датам я 
посвятила стихи. 

Жизнь продолжается. По 
примеру наших родителей мы 
воспитываем детей, внуков 
личным примером. Продол-
жаем семейные традиции, 
создаем новые...

КОНТРОЛЬ    В августе площадь 
вредоносного сорняка в Северной 
Осетии увеличилась почти на 2,5 
тысячи гектаров

Опять амброзия
В 2023 году в период вегетации опасного 
сорняка – амброзии полыннолистной и 
трехраздельной (Ambrosiaartemisiifolia L. 
и Аmbrosiatrifi daLinnaeus) на территории 
Республики Северная Осетия – Алания Северо-
Кавказским межрегиональным управлением 
Россельхознадзора проводится мониторинг 
карантинного фитосанитарного состояния.

Пресс-служба Северо-Кавказского межрегионального 
управления Россельхознадзора

За это время выявлен значительный прирост площади терри-
торий, где фиксируется этот карантинный объект. Так, в период 
с 18 по 23 августа на территории Кировского района установлена 
карантинная фитосанитарная зона на общей площади 1283,52 га 
(увеличение на 12,8%), на территории Дигорского района – 808,01 
га (увеличение на 5%), Правобережного района – 260,31 га (увели-
чение на 2%), Ардонского района – 115,46 га (увеличение на 15,5%).

Чтобы предотвратить распространение и ликвидировать очаги 
опасного сорняка, правообладателям земельных участков управ-
ление Россельхознадзора направило программы локализации 
очага и ликвидации популяции карантинного объекта. 

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ   
Уроки мужества от Росгвардии

Любить свою Родину
Военнослужащие и сотрудники Управления 
Росгвардии по РСО–А провели уроки Мужества 
для учеников семи республиканских школ.

Пресс-служба Управления Росгвардии по РСО–А

В СОШ № 46 г. Владикавказа помимо представителей ведом-
ства с ребятами пообщались члены регионального филиала Фонда 
«Защитники Отечества» и духовный куратор росгвардейцев – на-
стоятель храма Святой Нины священник Георгий Хворостьянов.

Гости поздравили ребят с началом учебного года. Говорили со 
школьниками о любви к Родине. Капитан Вадим Гизоев расска-
зал старшеклассникам об опасности радикальных организаций, а 
также напомнил о правилах поведения в чрезвычайной ситуации и 
алгоритме действий при обнаружении подозрительных предметов.

Отец Георгий отметил, что необходимо чтить светлую память 
о защитниках Родины, отдавших жизни ради благополучия своих 
сограждан. В ходе мероприятия гости ответили на вопросы участ-
ников встречи.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Сегодня ЮБИЛЕЙ 

Надежды Леонидовны 
СОКОЛОВОЙ, 

проработавшей со дня основания Республиканской 
врачебно-косметической лечебницы.

Пусть в этот осенний день ясное солнышко приветливо 
улыбнется и щедро одарит теплом. 

Хочется сказать слова благодарности за 
твое воплощение мудрости, хранительни-

ца домашнего очага, оберегающая под 
своим материнским покровом счастье и 
радость детей.

Спасибо тебе! Дай Бог много лет 
здоровья, радости тебе и твоим род-
ным! 

ТВОИ КОЛЛЕГИ И ДРУЗЬЯ.



66 В КОНЦЕ НОМЕРА
6 сентября 2023 года № 163 (28842)

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-
ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
4,5 стр. – Елена Натрошвили,
1, 2  стр. – Людмила Хинчагашвили,
3,6 стр. – Олег Габолаев.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru

E-mail: gazeta@mail.ru

 фактически – 18:40

Печать офсетная. Газета выходит 5 раз в неделю.
Индекс 53902  Тираж 7966 экз.  Заказ № 1039. 
Номер подписан в печать по графику – 19:00

362008, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

Главный редактор  М.М. БИТАРОВА
Приемная – 25-02-25. Заместители главного редактора: Александр Торин - тел. 25-11-15, Ирина Колиева -

тел. 25-11-05; Нателла Гогаева  (редактор отдела электронной версии газеты) - тел. 25-11-07,  Валентина 
Зыгина (ответственный секретарь) - тел. 25-11-06;  Светлана Мамедова, Светлана Громова (редакторы по 
выпуску) - тел. 25-92-31; собственные корреспонденты:  Всеволод Рязанов - тел. 25-11-19, Сергей Суанов - тел. 
25-11-09, Залина Губурова - тел. 25-11-03;  корреспонденты:  Тамара Бунтури - тел. 25-11-14,  Юлия Дарчиева 
- 25-92-93, Аделина Камбегова - тел. 25-11-17, Зарина Кабисова - тел. 25-11-08, фотокорреспондент Татьяна 
Шеходанова - тел. 25-94-87; системный администратор Владислав  Казанский - тел. 25-63-18.

Учредители: Парламент Республики 
Северная Осетия – Алания,  Правительство 
Республики Северная Осетия – Алания  и 
ГАУ РСО–А «Редакция республиканской 

газеты «Северная Осетия».
Распространяется в РСО–А.
Цена свободная.

ÑËÓÆÁÀ 
ÏÎ ÊÎÍÒÐÀÊÒÓ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на 
военную службу по 
контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жи-
лищное обеспечение, 
полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу 
специалистов с опытом работы:

 ФРЕЗЕРОВЩИКОВ (учеников фрезеровщика); 
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ
        (учеников слесаря механосборочных работ);
 СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА;
 ЭЛЕКТРОМОНТЕРА ПО РЕМОНТУ И 
ОБСЛУЖИВАНИЮ ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ
(опыт работы с электроникой);
 КРОВЕЛЬЩИКА.

Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, тел. 76-26-57; 
факс 76-26-59. 

Ñ 15 ïî 17 ñåíòÿáðÿ
íà ñöåíå Îñåòèíñêîãî òåàòðà ñîñòîÿòñÿ

ÁÎËÜØÈÅ ÃÀÑÒÐÎËÈ
ÂÎËÃÎÃÐÀÄÑÊÎÃÎ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÎÃÎ
ÍÎÂÎÃÎ ÝÊÑÏÅÐÈÌÅÍÒÀËÜÍÎÃÎ ÒÅÀÒÐÀ

АРТИСТЫ НЭТа ПОКАЖУТ СВОИ
САМЫЕ КАССОВЫЕ ПОСТАНОВКИ.

ОСНОВНАЯ СЦЕНА
15 сентября  – «ВИЙ» (12+)
16 сентября – «БОИНГ-БОИНГ» (16+)
17 сентября – «СТАКАН ВОДЫ» (12+)

Начало спектаклей в 18 часов
«Большие гастроли» Волгоградского государственного Нового эксперимен-
тального театра в г. Владикавказе организованы ФГБУК «Росконцерт» со-
гласно Всероссийскому гастрольно-концертному плану Минкультуры России.
Билеты уже в продаже в кассе Осетинского театра и на официальном 
сайте, также посетить театр можно по Пушкинской карте.
Справки по тел. 55-14-68. Принимаются коллективные заявки.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

Уникальная хореография и на-
родные традиции, мастерство 
и стать актеров, национальная 
музыка и красочные костюмы 
– все это объединил в себе ан-
самбль «Урал» (г. Челябинск).
За время своего существова-
ния ансамбль покорил не толь-
ко Россию, но и многие страны 
мира и становился лауреатом многих фестивалей.
Ждем наших зрителей и ваших заявок!

ÊÎÍÖÅÐÒ
ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÎÃÎ ÀÍÑÀÌÁËß «ÓÐÀË» 

ÑÎÑÒÎÈÒÑß 15 ÑÅÍÒßÁÐß  ÍÀ ÑÖÅÍÅ 
ÐÓÑÑÊÎÃÎ ÒÅÀÒÐÀ ÈÌ. Å. ÂÀÕÒÀÍÃÎÂÀ

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

ПРОЕКТ    Открыта 
регистрация  
«Патриды»-2023

Спортивный 
клуб для 
девушек 
16–22 сентября  АНО 
«Институт развития спорта 
и туризма» запускает 
проект «Патрида» – 
спортивный клуб для 
девушек при поддержке 
Общероссийского 
общественно-
государственного 
движения детей и 
молодежи «Движение 
первых».

Пресс-служба Комитета 
по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А.

Участвовать в проекте могут де-
вушки из регионов СКФО в возрасте 
от 18 до 35 лет включительно. «Па-
трида» состоит из трех этапов, каж-
дый из которых предлагает участ-
ницам уникальные возможности 

для развития в спорте и здорового 
образа жизни. В рамках первого эта-
па будет организован спортивный 
лагерь, где 100 девушек станут об-
учаться навыкам самообороны, ока-
занию первой помощи, стретчингу, 
скалолазанию, стрельбе из лука и 
другим спортивным дисциплинам.  
Второй  предусматривает проведе-
ние 10 походов в горы Северного 
Кавказа и 25 спортивных занятий по 
йоге, стретчингу, общей физической 
подготовке и другим направлениям. 
Третий  – онлайн-курс – предлагает 
270 участницам более 50 уроков по 
правильному питанию, здоровому 
сну и отдыху. 

Для получения подробной ин-
формации о проекте, условиях уча-
стия, сроках и месте проведения 
мероприятий приглашаем посе-
тить официальный сайт проекта – 
https://патрида.рф/

Ïðîèçâîäèòñÿ íàáîð â ñòóäèþ 
íàöèîíàëüíîãî òàíöà 

«ÀÐÔÀÍ»!
Руководитель – заслуженный 
работник культуры РСО–А, 
заслуженный педагог РФ 
Зарина Мурашева.

Запись по тел.: 
8-919-428-49-00, 99-74-47, 

8-918-829-74-47.

О ДУХОВНОМ    Моздокская икона «отправилась» 
к прихожанам Осетии

С ЧИСТЫМИ ПОМЫСЛАМИ
Ясным утром 5 сентября улица Шаумяна в г. Моздоке и просторный двор храма 
Успения Пресвятой Богородицы были полны прихожан. Именно здесь нашла 
свою обитель принесенная более двух веков назад осетинами-переселенцами и 
ставшая Моздокской чудотворная Иверская икона Божией Матери.

Лариса БАЗИЕВА

После молебна любовно укра-
шенная верующими икона была 
установлена на специальный по-

стамент. Казаки, военнослужащие, 
ветераны боевых действий, пред-
ставители НКО «Моздокский дом 
дружбы», сменяя друг друга, несли 

ее по моздокской земле. Шествие 
во главе со священнослужителями 
направилось по улицам Моздока с 
крестом и хоругвями под колоколь-
ный звон. 

На время крестного хода дви-
жение автотранспорта приоста-
новилось, вдоль маршрута выстра-
ивались горожане, крестились, 
проходили под иконой, прося мира 
и благословения. Весь сентябрь 
Моздокская икона Божией Матери 
пребудет в церквах Моздокского 
округа, а затем, в октябре, отпра-
вится в другие храмы Владикав-
казской епархии.

Не просто так икона получила 
название «Чудотворная». Верую-
щие относятся к ней как к высочай-
шей духовной ценности и уверены, 
что самые чистые помыслы будут 
услышаны.

ПОМНИМ...    Творческая молодежь республики почтила память 
жертв теракта в Беслане

«ПЛАКАЛ ДОЖДЬ ХОЛОДНЫМИ 
СЛЕЗАМИ»
В Республиканском колледже культуры состоялось ежегодное мероприятие,   
посвященное Дню памяти жертв бесланской трагедии.

Пресс-служба Министерства культуры РСО–А

Мероприятие началось с минуты молчания – все 
присутствовавшие почтили память невинно убитых в 
этой страшной трагедии. Затем со сцены прозвучали 
стихотворения, которые напомнили всем о том, как 
важно не забывать тех, кто противостоял этому акту 
терроризма, смелостью и отвагой кого мы восхища-
емся. Были показаны отрывки из фильмов, которые 
рассказывали о событиях в Беслане.

«Я хотела бы выразить глубокую признательность 
каждому из вас за участие в данном мероприятии. 
Это особое событие, которое отражает нашу память 
о бесланской трагедии, и наше стремление поддер-
живать единство и солидарность в обществе. Мы 
должны быть вместе и говорить громко о наших цен-
ностях, которые основаны на мире, толерантности и 
уважении к жизни», – отметила директор колледжа 
Лариса Албегова.

Отец одного из студентов Артем Аветисов испол-
нил песню «Скорбь», написанную им о бесланской 
трагедии. Его голос проник в сердце каждого. Музыка 

и слова соединились в едином акте протеста против 
терроризма, выражая вместе с тем глубокое сочув-
ствие родным и близким погибших.

ТЕАТР    В «Саби» прошел закрытый показ  новой постановки 

И снова в гостях у сказки
Закончились лето и пора отпусков. Культурные учреждения вновь начали свою 
работу. Большая часть театров откроет сезон в октябре, но уже сейчас коллективы 
репетируют и радуют новыми спектаклями. Как, например, Театр юного зрителя 
«Саби».

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото автора 

На днях в ТЮЗе прошла 
сдача спектакля «Емели-
но счастье». Это был за-
крытый показ, своего рода 
экзамен как для работни-
ков театра, так и для всех 
причастных к театрально-
му искусству. Режиссер 
спектакля – народный ар-
тист РСО–А Владислав 
Колиев. Роли исполняют 
народная артистка РСО–А 
Алла Гаева (кукольный те-
атр), заслуженная артистка 
РСО–А Залина Джигкаева 
(мама Емели и царевны Не-
смеяны), заслуженный ар-
тист РСО–А Вадим Дзгоев 
(женихи), Сослан Гагулаев 
(Емеля), Илона Рубаева 
(царевна Несмеяна), Ви-
талий Габараев (царь и 
страж).

Пьеса Романа Сефа 
«Емелино счастье» − уди-
вительная и увлекательная 
история, известная многим 
с детства. За основу была 
взята русская народная 
сказка «По щучьему веле-
нию», в которой волшебная 
щука исполняла все жела-
ния Емели.  

Яркие декорации, костю-
мы, игра актеров, юмори-

стические диалоги и музы-
кальное сопровождение 
никого не оставили равно-
душными. Зрители встрети-
ли спектакль тепло, с гром-
кими овациями. Постановка 
представлена в кукольном 
и живом планах. К примеру, 
Емеля появляется сразу 
в двух образах – куклы и 
человека. 

Спектакль поставлен в 
духе традиционных сказок, 
но с современными элемен-
тами. Например, с назва-
нием осетинских пирогов, 
которые предлагают съесть 

Несмеяне, а также с ново-
модной музыкой и танцами. 

В новом сезоне театр по-
радует рядом новых поста-
новок. Зрителей ждут пре-
мьеры спектаклей «Сказка 
о рыбаке и рыбке», «Вол-
шебная лампа Аладдина» и 
«Аленький цветочек». 

В этом месяце «Саби» от-
правляется на гастроли. С 
11 по 18 сентября на сцене 
Новоуральского театра ку-
кол «Сказ» пройдут показы 
спектаклей «Волшебная 
свирель Ацамаза» по мо-
тивам нартского эпоса в 

постановке режиссера Аца-
маза Качмазова, «Абрико-
совое дерево» и «Котенок 
по имени Гав» режиссера 
Натальи Саламовой.

С 9 по 16 октября со-
стоится ответный визит 
коллектива театра кукол 
«Сказ» во Владикавказ. 
На сцене ТЮЗа «Саби» мы 
сможем увидеть спектак-
ли «Ходжа Насреддин» и 
«Маша и медведь» в по-
становке режиссера Павла 
Мясникова, «Сказки для 
слонов» (по мотивам ска-
зок Д. Биссета) режиссера 
О. Устюгова.

ТХЭКВОНДО   Осетинские спортсмены показали свое мастерство 
на престижных соревнованиях СКФО

Отличный результат
Воспитанник Карджинской спортивной школы единоборств имени Г. К. Брциева 
Руслан ХОДОВ (в/к 68 кг) в составе сборной РСО–А успешно выступил на чемпионате 
Северо-Кавказского федерального округа по тхэквондо (версия ВТФ), прошедшем  в 
Черкесске. 

Аркадий КУБАЛОВ

Масштабные отборочные состяза-
ния предшествовали чемпионату РФ, 
который состоится в конце сентября 
в Майкопе.

В нынешнем приняли участие силь-
нейшие спортсмены из ряда регионов,  
около 150 человек. 

В упорных поединках осетинские 
тхэквондисты  показали мастерство 
и волю к победе. Наряду с Русланом 
Ходовым, который не дал соперни-
кам шанс усомниться в своем пре-
восходстве, весьма убедительными 
были выступления Афины Ужеговой 
(в/к 57 кг) и Сармата Цакоева (74 кг). 
Они также поднялись на верхнюю 

ступень пьедестала почета. Обла-
дателями бронзовых медалей стали 
Игорь Джиоев (в/к 54 кг) и Милана 
Гулуева (57 кг). 

Благодаря великолепному резуль-
тату по итогам соревнований Руслан 
Ходов получил путевку на чемпионат 
России.  

КРИМИНАЛ

Ëèøèëèñü äåíåã
В МВД по Северной Осетии 
поступили пять заявлений 
от местных жителей. В 
сети «Интернет» под 
предлогом купли или 
продажи различных 
товаров мошенники 
завладели деньгами 
заявителей.

Пресс-служба МВД по РСО–А

Совершая покупки в Интер-
нете, вы рискуете остаться об-
манутыми. Злоумышленники 
выкладывают фейковые объ-
явления, заманивая выгодными 
предложениями.

Аферисты действуют и под 
видом покупателей. Именно так 
удалось обмануть на миллион 
рублей 53-летнюю жительницу 
Владикавказа. На сайте объ-
явлений женщина выложила 
информацию о продаже гаража 
стоимостью около 280 000 ру-
блей. Через некоторое время 
с ней связался «покупатель». 
Подробно обсудили детали куп-
ли-продажи, затем условились 
на предоплате в размере 140 
000 рублей. «Покупатель» со-
вершил предоплату, после чего 
уверил, что по ошибке отправил 
1 400 000 рублей и попросил 
обратно отправить разницу на 
указанный счет. Получив со-
общение о переводе 1 400 000 
рублей, женщина перевела сра-
зу миллион. Затем отправилась 
в банк перевести остаток. Там, 
открыв счет, увидела, что от-
правила свои деньги и лишние 
не получала. Таким образом 
лже-продавец обманул ее на 
миллион рублей.

В настоящее время по всем 
фактам возбуждены уголовные 
дела по ст. 159 УК РФ «Мошен-
ничество», что предусматрива-
ет наказание в виде лишения 
свободы сроком до пяти лет.

Полицейские проводят не-
обходимые мероприятия, на-
правленные на установление и 
задержание лиц, совершивших 
мошеннические действия.

Коллектив ФГБОУ ВО «Гор-
ский ГАУ» выражает глубо-
кое соболезнование старше-
му преподавателю кафедры 
гражданского и уголовного 
права и процесса юридическо-
го факультета О. В. Кушнарен-
ко по поводу кончины матери 

АБАЗОВОЙ
Капитолины Хаутиевны.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÎÉ ÊÎÌÏÀÍÈÈ
«ÊÓÁÀ ÄÎÌ» (ст. Архонская)
требуются на постоянную работу 

   СТОЛЯРЫ-ПЛОТНИКИ – 
з/п 45–50 тыс. руб.;

   РАЗНОРАБОЧИЕ – 
з/п 40 тыс. руб. 

Официальное трудоустройство.
ТЕЛ. 8-928-928-02-33.

ВНИМАНИЕ!
РЕГИОНАЛЬНАЯ 

ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ПРИЕМНАЯ ПРЕД-
СЕДАТЕЛЯ ПАР-

ТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
Д.А. МЕДВЕДЕВА С 11 ПО 15 
СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА ПРО-
ВЕДЕТ  НЕДЕЛЮ ПРИЕМОВ 
ПО ВОПРОСАМ ПРАВОВОЙ 
ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН.
Запись по телефону (8672) 54-24-47.

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72,
25-31-22
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